
Más de $7 mil millones  
se invertirán en renovación  
de plazas en la Región 

A TRAVÉS DE PROGRAMA DE ESPACIOS PÚBLICOS DEL MINVU

Habitantes de La Colonia y de la Población 
Aroldo Figueroa repasan los primeros días tras la 
desconexión de la termoeléctrica. 

Cierre de Bocamina II:  
sus vecinos aún respiran 
incertidumbre

Delegación nacional tuvo su mejor actuación 
desde 2022 y superó los oros conseguidos en la 
edición previa de los Suramericanos. 

El Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo, a través del Programa 
de Espacios Públicos, está impul-

sando la renovación de plazas, 
tarea que desde 2011 a la fecha 
contabiliza la mejora de 25 plazas y 

la creación de 39 paseos urbanos 
entre 2011 a a 2021.  
A nivel regional, tres proyectos de 

renovación de plazas se encuentran 
en ejecución, uno en licitación y 
tres ya fueron entregadas este año 

al uso de la comunidad, que en 
total involucran más de $7.102 
millones.   

Tres proyectos están en ejecución, otros tres ya se entregaron y hay uno en licitación. 

El balance de la actuación 
del Team Chile en los Odesur

Tras el exitoso nacional de vóleibol, que fue un 

éxito a nivel organizativo y deportivo, 

Concepción recibe una nueva fiesta, ahora del 

baloncesto. Y el Campanil, principal aspirante al 

título, debutó ayer con un contundente triunfo 

122-24 sobre la Universidad de Atacama. 

UdeC comenzó 
pisando fuerte en el 

nacional universitario 
de básquetbol en la 

Casa del Deporte DEPORTES PÁGS.18-19

CIUDAD PÁGS.6 Y 8

DEPORTES PÁGS.16-17

Acereros empataron 1-1 y no pudieron dar vuelta 
la llave de semifinales. 

Huachipato igualó con Magallanes  
y quedó eliminado de la Copa Chile

DEPORTES PÁG.13

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.9 Y 11
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EDITORIAL: CÓMO TERMINAR DEFINITIVAMENTE CON LA VIOLENCIA EN EL FÚTBOL CHILENO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. ROLANDO HERNÁNDEZ MELLADO  
Rector 
Instituto Profesional Virginio Gómez

Pocas instancias invitan a la trans-
formación tanto como lo hace una 
crisis. Cuando creíamos afianzarnos 
en un liderazgo regional dentro de La-
tinoamérica, nos enfrentamos a otras 
realidades que no llegábamos a ima-
ginar. Indiscutible es que nos corres-
ponde repensar objetivos y nuestra 
realidad cómo país, pero de nada sir-
ve ese esfuerzo si no contamos con las 
personas, cuya técnica, habilidades y 
conocimientos puedan moldear esa 
visión. En ese contexto, la Educación 
Técnico Profesional, como un pilar en 
el desarrollo productivo del país, 
toma un rol protagónico. 

Las alternativas de estudio en el 
área técnico profesional se van acre-
centando, al igual que el interés en su 
oferta académica. A nivel de ense-

futuro, iniciando el camino de forma-
ción que los llevará a cumplir sus ob-
jetivos. Esta elección debe estar funda-
mentada en lo que realmente desean, 
más que en responder a las expectati-
vas que otros tengan sobre ellos por-
que al final del día, es la motivación 
que pondrán en sus actividades las 
que impulsarán el desarrollo del país. 

Así, la relevancia de la Educación 
Técnico Profesional en el desarrollo 
de nuestra sociedad nos recuerda 
que es una instancia de plantearnos 
frente al futuro en igualdad, dejando 
atrás las barreras, muchas de ellas 
completamente injustificadas, para 
seguir avanzando hacia una socie-
dad más justa y equitativa en oportu-
nidades. 

Sin embargo, esta misión no sólo 
abarca a quienes nos toca estar hoy 
al frente de instituciones de educa-
ción. Este es un trabajo conjunto, que 
requiere esfuerzos conjuntos de la 
comunidad, desde su núcleo como es 
la familia y seres queridos, del siste-
ma de educación, de las empresas, del 
Gobierno y tantos otros que debemos 
interactuar en un círculo virtuoso de 
desarrollo para todo aquel que quie-
ra emprender el camino de cumplir 
sus sueños, buscando el bien común. 
Finalmente, levantar un país es cosa 
de todos, y para todos hay espacio y 
tareas.

una excelente respuesta al ritmo de 
los nuevos tiempos, donde la inme-
diatez acompaña el diario vivir de 
nuestra sociedad. Ante ello, este mo-
delo de educación se sitúa como una 
prioridad dado el menor tiempo que 
conlleva obtener un título, lo que se 
destaca como una de sus ventajas 
comparativas. Asimismo, la flexibili-
dad, adaptación y versatilidad de es-
tas carreras, que permite transitar 
hacia objetivos personales principa-
les, dejando espacios a otros intere-
ses, se suma al aseguramiento de su 
calidad bajo estándares definidos. 

Con todos esos beneficios, y el re-
conocimiento que se hace de ellos, 
cuesta entender que aún se manten-
gan reparos al escoger un rumbo la-
boral, muchos de ellos, ligados a an-
tiguas estructuras propuestas por 
un modelo de educación que, cada 
vez, va quedando más atrás. Debe-
mos dar un salto directo y sólo así se 
podrá erradicar las brechas sociales 
que dificultan nuestras capacidades 
de desarrollo como país, procuran-
do no repetir las mismas equivoca-
ciones que algún día fueron la base 
de las desigualdades en la educación 
y el país en general. 

Actualmente, se inició un nuevo 
periodo de cara a la admisión 2023. 
Muchos de nuestros jóvenes están to-
mando decisiones relevantes para su 

ñanza media, 4 de cada 10 estudian-
tes optan por liceos TP. En tanto, a ni-
vel de educación superior, esa cifra se 
eleva alcanzando los Centros de For-
mación Técnica e Institutos Profe-
sionales un 58,4% de la matrícula en 
este año 2022 (SIES). 

Los números respaldan los reque-
rimientos del mercado por más téc-
nicos profesionales que pongan sus 
capacidades al servicio del sector so-
cio productivo. Sin embargo, es un 
número insuficiente, ya que, se pre-
vé que para el año 2023 la necesidad 
por estos especialistas se incremen-
te en 27.000 personas, llegando a una 
cifra entre 600 y 700 mil técnicos pro-
fesionales faltantes en el país. 

Cada vez más valorada por las y los 
jóvenes, la educación superior TP da 

Levantar un país no es 
cosa de pocos…  

CLAUDIA HURTADO 
Abogada

El camino que debe recorrer una 
persona con discapacidad no es fácil, 
tampoco está exento de incompren-
siones y son bastantes las barreras 
que todavía, debemos superar para 
que la inclusión se transforme en in-
tegración. 

Por ello es que cada medida que se 
adopte, cada decisión que beneficie la 
inclusión e integración y, cada norma 
legal que se aplique, necesita ser reco-
nocida para poder comprender la dis-
capacidad, desde un enfoque de de-
rechos tanto, a nivel nacional e inter-
nacional. 

La Ley 21.015 de inclusión laboral, 
es uno de esos avances. En ella se es-
tablece la exigencia, en instituciones 
de 100 o más trabajadores/as, de con-
tratar un 1% de trabajadores/as con 
discapacidad. En los hechos, ha cos-
tado ajustarse a la norma. Las princi-
pales dificultades han sido la falta de 
recursos, la escasa disposición de 
ajustar presupuesto, contradicciones 

los protocolos, políticas y ajustes que 
permitan incluir en igualdad de opor-
tunidades a personas con discapaci-
dad, podremos conocer la efectividad 
de una política pública que busca en-
tregar oportunidades a personas con 
discapacidad y no tenemos ni una 
duda que ellas, los y las trabajadoras, 
la sabrán aprovechar.

entre normas legales, escasa capaci-
dad de monitoreo y fiscalización del 
cumplimiento de la ley. 

Por otra parte, se ha cuestionado la 
efectividad de la ley, por un eventual 
incentivo de pago de multa. Situación 
que se ha ido precisando para que se 
cumpla con el propósito normativo. 

Sin embargo, sabemos que además, 
de existir normas legales, es importan-
te disponer de recursos económicos, 
crear conciencia, educar, empatizar y 
sensibilizare en temas vinculados a la 
inclusión e integración. 

En este sentido, reconocemos un 
avance en vigencia de la Ley 21.275 
que modificó el Código del Trabajo y 
promueve la inclusión en materia la-
boral, al establecer, que en empresas 
con más de 100 trabajadores/as, al 
menos uno/a de ellos que se desem-
peñe en funciones relacionadas con 
recursos humanos dentro de las em-
presas, deberá contar con conoci-
mientos específicos en materias que 

fomenten la inclusión laboral, de las 
personas con discapacidad. 

Si bien las empresas no deben crear 
el cargo, lo relevante es el cumplimien-
to de las funciones que le encarga la ley 
y las acciones que se deberán imple-
mentar. 

El 1 de noviembre, fecha que entra 
en vigencia la ley, podremos conocer 

A días de conocer a los 
gestores de inclusión 
laboral

Al menos siete de-
lincuentes perpetra-
ron el robo a un ca-
mión de valores de la 
empresa Prosegur, el 

que se encontraba en 
la mañana del domin-
go a un costado de la 
tienda Falabella en el 
Mall Plaza del Trébol 
de Talcahuano. Dos vi-
gilantes privados de la 
empresa de transporte 
de dinero resultaron 
heridos de bala. Afor-
tunadamente están sin 
riesgo vital. 

 
 

Tulio Herrera  

Garrido 

@TulioHerreraG1 

“Asalto a camión de va-
lores en Mall Plaza Tré-
bol deja dos guardias 
heridos de bala .. .  ¿Y 
dónde están los pe-
rros?”. 
 
 
Virginia Castillo 

@ulviki 
“Asaltaron camión de 
valores en Mall Plaza 
El Trébol, 2 guardias he-
ridos a bala . ¡Hasta 
cuándo !” 
 
 
Makarena Castillo 

@m__casti 
“Asalto en Mall Plaza 
del Trébol, otra vez la 
delincuencia se toma 
Concepción y Talca-
huano. ¿A dónde vamos 
a parar?”. 
 
 
Andrea San Martín 

@andreasm32 
 “Hoy (ayer) en la maña-
na a las 9:30 7 tipos 
asaltaron en Mall Plaza 
Trébol, en Concepción 
un camión de valores e 
hirieron de bala a dos 

guardias. ¿¿¿ y los pe-
rros???, Nunca apare-
cieron”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
n las semanas recientes, varios incidentes de 
gravedad se han registrado en el fútbol chileno, 
tanto dentro como fuera de los estadios. Un hin-
cha de O’Higgins muerto, una agresión a un jui-

gador de Curicó porque no quiso regalar una camiseta, 
la suspensión del encuentro entre U. Católica y U. de Chi-
le en Valparaíso, por una bomba de ruido que cayó cer-
ca del meta azul, Martín Parra, son muestras del preo-
cupante escenario que vive la actividad. Y lo peor de todo 
es que no parece haber voluntades reales para terminar 
de raíz con el problema. 

Desde hace 11 años que rige el plan Estadio Seguro, 
una estrategia que prometía cambiar radicalmente 
cómo se organiza un espectáculo deportivo, dando más 
garantías a todos los involucrados, en especial al públi-
co. La premisa era que la familia pudiera volver al fútbol 
con tranquilidad y mayor seguridad. Sin embargo, eso 
no se ha cumplido. Es más, hoy en día las únicas deter-
minaciones que se ven a través de este organismo son 
disminución de aforos, suspensión de encuentros u 
otras similares. Junto con los demás entes involucrados, 
como las delegaciones presidenciales, tienen su foco 
puesto en esos aspectos, que son circunstanciales y lle-
nan de mayor burocracia la realización de un espectá-
culo, cuando los esfuerzos deberían estar puestos en el 
fondo del problema. 

Cómo terminar definitivamente 
con la violencia en el fútbol chileno

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Qué significa ser docente 

  
Señora Directora: 

Normalmente la gente dice que ser 
profesor es la profesión más linda, la 
más importante y significativa y, proba-
blemente lo es, aunque también requie-
re de mucho sacrificio y no siempre tie-
ne la retribución deseada. 

Si quisiéramos construir una radio-
grafía del profesorado chileno tendría-
mos que decir, en primer lugar, que la 
mayoría de los docentes son mujeres. 
También, que el origen social es el de los 
cuartiles más bajos, que tienen en pro-
medio más estudios profesionales y/o 
de continuidad que otras profesiones, 
pero que incluso contando con un post-
grado no se iguala en remuneraciones a 
otras profesiones. 

Por eso es que ser profesor requiere de 
vocación y de entrega, porque no es fácil 
serlo. Se trata de ir contra la corriente. 
Tenemos que corregir, ayudar, asesorar y 
enseñar en términos completos a niños, 
niñas y adolescentes. Normalmente 
contra un conjunto de normas cultura-
les que se traen de la casa. De ayudar a 
nuestros alumnos a construirse como 
personas, en una etapa de la vida donde 
se enfrentan a los cambios que impone 
su desarrollo físico y emocional. 

Por eso, cuando saluden a un docen-
te, sea en un jardín, escuela, liceo, cole-

gio técnico o centros de educación su-
perior, piensen en la persona. En sus es-
fuerzos, en sus sacrificios y, sobre todo, 
en la valentía de querer hacer algo, aun 
a veces en condiciones precarias o con 
escasa colaboración del entorno. Ser 
docente, significa ser un hombre, mujer 
o alguien no binario, valiente. Que se le-
vanta temprano cada día para ayudar a 
una labor que va en directo beneficio de 
la sociedad, de la familia y sobre todo de 
la persona. 

Hoy quiero saludar a mis colegas, a 
su esfuerzo sistemático, grande, a sus 
horas de pasión y genio, a su sonrisa a 
pesar del cansancio, a su ánimo a pesar 
de las penas propias, a su cariño a pesar 
de recibir malos tratos. 

 
Ser docente, es una profesión linda, 

pero llena de complicaciones que en-
grandecen aún más todo lo que hace-
mos por esos niños, niñas y adolescen-
tes, pero, sobre todo, por el futuro de 
nuestro país. ¡Gracias colegas, que su 
trabajo es un uno de amor y paz! 

 
Prof. Dr. Eliseo Lara Órdenes 
 

 

La cultura es necesaria 

  
Señora Directora: 

La Ministra de Cultura, Julieta 

Brodsky, anunció un aumento de 
16% en el presupuesto de cultura 
para el año 2023, que equivale a 
$282,253 millones de pesos. Son 
$38,719 millones adicionales respec-
to al presupuesto 2022. Es el mayor 
incremento en 8 años y busca relevar 
la importancia que tiene la cultura 
para la sociedad, un hecho total-
mente ignorado en los últimos años 
y que pocos, fuera del ámbito cultu-
ral, han logrado apreciar. 

La cultura es esencial para el desa-
rrollo y la transformación de la socie-
dad. Sin ella, la sociedad se torna ca-
rente, desinformada y poco educada. 
¿Qué haríamos sin libros, sin música, 
sin arte, sin cine, sin teatro?  

El aporte de la cultura al PIB es tan 
importante, que pocos dimensionan 
lo que significa para la economía, 
además de los ámbitos educativo, in-
telectual y social. La cultura aporta el 
1,7% de los empleos en Iberoamérica. 
En Chile la cultura contribuye el 1,3% 
a la economía nacional, principal-
mente desde el sector audiovisual.  

La cultura es necesaria, y requiere 
financiamiento, aunque algunos no 
lo quieran ver así. 

 
Galia Bogolasky 
Académica  
Directora Fundación Culturizarte

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Es necesario llegar a los grupos organizados que exis-
ten en casi todos los equipos, sus barras, donde hay per-
sonas que se hacen pasar por simpatizantes para cau-
sar daño. No es posible que, de acuerdo a las disposicio-
nes vigentes, alguien que comete un acto delictual en el 
estadio pueda regresar a un recinto después de un tiem-
po de sanción. Se deben tomar medidas más duras, 
pues es la única manera que quienes hagan desmanes 
paguen como corresponde. 

Se sabe que, con suerte, esas personas que van a los 
recintos con otras intenciones alcanzan un 1%. ¿Es jus-
to que el otro 99% no pueda, por ejemplo, ir a ver jugar 
a su equipo de visitante, acudir con la familia por mie-
do a alguna agresión? ¿Es justo que se bajen aforos o se 
suspendan partidos a cada rato, cuando mucha gente, 
de regiones sobre todo, se planifica y pierde tiempo y di-
nero que nadie le devuelve? Es hora de tomar medidas, 
pero de verdad, cambiar el sistema de forma profunda. 
Sino, se seguirán lamentando tragedias. 

Hasta ahora, sólo se toman 

decisiones “parche”, como bajar 

aforos y suspender partidos. Pero 

no se ataca el fondo del problema: 

sacar a quienes se hacen pasar 

por barristas para causar daño.

¡
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de seguridad se instalarán 
en la Costanera de Caleta 
Lenga 

cámaras 
3

Invertirán $1.500 millones en 
mejoras urbanas para Caleta Lenga

TRABAJOS PRÓXIMOS A INICIARSE

Una ruta que es transitada a dia-
rio por ciertos de personas que vi-
ven en el sector o que simplemente 
van a los restaurantes que se en-
cuentran en el sector de Caleta Len-
ga, deben sufrir en cada viaje con los 
constantes “eventos” que existen en 
la única vía de acceso. 

A lo que se suma la nula ilumina-
ción en algunos sectores, que dan 
paso a que se generen focos de de-
lincuencia y otros hechos. 

Pero al parecer, todo lo esto po-
dría quedar en el pasado en el cor-
to tiempo, ya que el Consejo Regio-
nal analizará recursos por alrededor 
de $1.500 millones para concretar 
reparaciones en el camino de acce-
so a Caleta Lenga y la instalación y 
cambio de las luminarias ya existen-
tes en el sector. 

El alcalde de Hualpén, Miguel Ri-
vera, dijo que “estamos con un pro-
yecto que esta semana se podría 
aprobar en el Consejo Regional es-
tas reparaciones, porque es un ca-
mino muy malo. A lo que sumamos 
un proyecto para instalar tres cáma-
ras de seguridad en la costanera de 
Lenga y ya tenemos financiada la 
construcción de una plazoleta y 
cambiaremos todo el alumbrado 
público de la Caleta”. 

Mientras que el gobernador Ro-
drigo Díaz justificó la inversión 
en que “la actual administración 
ha presentado proyectos muy re-
levantes para la comuna de Hual-
pén, y queremos colaborar con 
ese polo gastronómico, cuyos ac-
cesos presentan dificultades y el 
mejoramiento de la ruta facilitará 
que más personas transites. En 
general, toda la economía ligada al 
turismo todavía tiene una mochi-
la muy pesada tras la pandemia y 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Se trata de reparaciones al camino de acceso a la zona, además de cambiar todas 
las luminarias existentes. En el lugar valoraron los arreglos, ya que atraerían mayor 
cantidad de turistas.

tores de la única línea de locomo-
ción colectiva que llega al sector. 

Uno de ellos es Luis Toloza, quien 
comentó de forma escueta  que “es 
lo mejor que pueden hacer, así po-
demos mejorar nuestros tiempos 
de viaje, y por ejemplo, no andare-
mos tan atrasados en días con tan-
to tráfico”. 

Su colega Rubén Sandoval, ahon-
dó en que “el camino esta malo y los 
días domingo debiera existir una 
restricción de vehículos, ya que la 
espera en larga y la ruta maltrata 
mucho los vehículos. Y con las lumi-
narias se mejora en la noche, ya que 
hay personas que no conocen la 
ruta y quedan en pana o tienen ac-
cidentes, y con una mejor lumino-
sidad se evitan estos hechos”. 

 
Potenciar el turismo 

Entre los locatarios de Caleta 
Lenga creen que estas mejoras po-
drían incentivar la llegada de visi-

tantes a la zona, puesto que el via-
je sería más expedito. 

Nicolás Fuentes está a cargo de 
una de las cocinerias del sector y 
apuntó a que “el camino lleva mucho 
tiempo así y nos perjudica que esto 
esté así porque hay personas que no 
quieren venir para acá por el mal es-
tado del camino. Sería ideal que lle-
gue más gente con estos cambios”. 

Mientras que Juan Carlos Aceve-
do, viajó desde Chillán hasta Lenga 
y comentó que no es muy fácil llegar 
al lugar con el actual estado de la 
ruta y que las mejoras serían un in-
centivo a visitar más seguido el sec-
tor. “El camino está deteriorado y se-
ría ideal que lo arreglaran, ya que 
eso podría atraer mayor afluencia 
de visitantes, nosotros venimos de 
Chillán y con ese camino nos hace 
pensar en un retorno más seguido”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Toda la economía ligada al 
turismo todavía tiene una 
mochila muy pesada tras la 
pandemia”.

Rodrigo Díaz, gobernador regional

“Ya tenemos financiada la 
construcción de una plazoleta y 
cambiaremos todo el alumbrado 
público de la Caleta”.

Miguel Rivera, alcalde de Hualpén

LOS BACHES, son 
frecuentes en la única vía 
de acceso al sector.

“El camino está malo y los 
días domingo debiera existir 
una restricción de 
vehículos”. 
Rubén Sandoval, conductor 

Buses Puchacay

“Nos perjudica que esté así 
porque hay personas que no 
quieren venir por el mal 
estado del camino”.  
Nicolás Fuentes, locatario

“Nosotros venimos de 
Chillán y con ese camino 
nos hace pensar en un 
retorno más seguido”. 
Juan Carlos Acevedo, visitante

esto los ayuda a recuperar la nor-
malidad”. 

 
Tiempos de viaje 

Quienes estaban más contentos 
con esta noticia fueron  los conduc-
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VISTOS: 
El artículo 51 de la ley Nº 16.391; el Nº 1.9 de la parte I del artículo 1º del DS Nº 153 (V. y U.) de 1983; decreto exento Nº 17 (V. y U.) de 
2019; el decreto exento Nº 55 (V. y U.) de 2021; el oficio ordinario Nº 519/DDUI Nº 220, de fecha 2 de marzo de 2022 del Jefe (S) del 
Departamento de Desarrollo Urbano e Infraestructura de la Secretaría Regional Ministerial de Vivienda y Urbanismo de la Región del Biobío; 
el informe técnico Nº 5, Expropiación Inmuebles Proyecto Código IDI: 30112465-0, “Mejoramiento Par Vial Collao / General Novoa”, comuna 
de Concepción, del Departamento de Desarrollo Urbano e Infraestructura de la Secretaría Regional Ministerial de Vivienda y Urbanismo 
de la Región del Biobío; el ordinario Nº 994/DDUI Nº 460, de fecha 6 de mayo de 2022 del Jefe (S) del Departamento de Desarrollo Urbano 
e Infraestructura de la Secretaría Regional Ministerial de Vivienda y Urbanismo de la Región del Biobío; el informe técnico que Complementa 
Informe Técnico Nº 5 de fecha 28 de febrero de 2022, Expropiación Inmuebles Proyecto Código IDI: 30112465-0, “Mejoramiento Par Vial 
Collao - General Novoa”, comuna de Concepción, del Departamento de Desarrollo Urbano e Infraestructura de la Secretaría Regional 
Ministerial de Vivienda y Urbanismo de la Región del Biobío, de fecha 4 de mayo de 2022; el ordinario Nº 4026, de fecha 30 de mayo de 
2022, del Servicio de Vivienda y Urbanización de la Región del Biobío, que solicita complementar el programa de expropiación ordenado 
por el decreto supremo Nº 55 de 2021; el decreto exento Nº 29 (V. y U.) de fecha 3 de agosto de 2022; el oficio Nº 6603, de fecha 23 de 
agosto de 2022 del Servicio de Vivienda y Urbanización de la Región del Biobío, y 
 
CONSIDERANDO: 
1. Que, mediante el decreto exento Nº 17 (V. y U.) de 24 de junio de 2019, fue aprobado el programa de expropiaciones en la Región del 
Biobío, para la adquisición de los inmuebles destinados a la ejecución del proyecto mejoramiento “Par Vial Collao / General Novoa”, en 
la comuna de Concepción, identificando 167 inmuebles a expropiar, por una superficie total aproximada de 34.645,86 metros cuadrados. 
 
2. Que en virtud del decreto exento Nº 29 (V. y U.) de 2022, se complementó el programa de expropiación para la ejecución del proyecto 
singularizado en el considerando anterior, aumentando los lotes 228 y 229; y a su vez, modificó el decreto exento Nº 55 (V. y U.) de 2021, 
en el sentido de aumentar la superficie a expropiar de los lotes 213, 215, 220, 221 y 222. 
 
3. Que, de conformidad de lo expuesto en el oficio ordinario Nº 6603, de fecha 23 de agosto de 2022, el Serviu de la Región del Biobío, 
solicita la modificación del decreto exento Nº 29 (V. y U.) de 2022, en el sentido de identificar correctamente los roles y el presunto propietario 
del lote Nº 222; por lo que 
 
DECRETO: 
1º.- Modifícase el decreto exento Nº 29 (V. y U.) de fecha 3 de agosto de 2022, solo en cuanto a la identificación de los roles de avalúo y 
al presunto propietario del lote 222, de conformidad a lo que se señala a continuación: 
 
Donde dice:

MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO 
 

MODIFICA DECRETO Nº 29 EXENTO (V. Y U.), DE FECHA 3 DE AGOSTO 
DE 2022, QUE COMPLEMENTA PROGRAMA DE EXPROPIACIÓN DE LOS 

INMUEBLES NECESARIOS PARA EJECUTAR EL PROYECTO 
MEJORAMIENTO “PAR VIAL COLLAO / GENERAL NOVOA” DE LA 

COMUNA DE CONCEPCIÓN, REGIÓN DEL BIOBÍO APROBADO MEDIANTE DECRETO Nº 
17 EXENTO (V. Y U.), DE 2019, Y MODIFICA DECRETO Nº 55 EXENTO, DE 14 DE OCTUBRE 

DE 2021 (V. Y U.), POR MOTIVOS QUE SE INDICAN

SANTIAGO,12 DE SEPTIEMBRE DE 2022.- HOY SE DECRETÓ LO QUE SIGUE:  
NÚM. 36 EXENTO.

2º.- El presente decreto se publicará en el Diario Oficial y en un periódico de la Provincia de Concepción, si lo hubiere. 
 
Anótese, notifíquese y publíquese.- Por orden del Presidente de la República, Carlos Montes Cisternas, Ministro de Vivienda y 
Urbanismo. 
 
Lo que transcribo para su conocimiento.- Carlos Araya Salazar, Subsecretario de Vivienda y Urbanismo (S).

Debe decir:

Parlamentarios 
buscarán 
aumentar 
presupuesto

TRAS REUNIÓN CON GOBERNADOR

Los congresistas del Bio-
bío se comprometieron con 
el gobernador Rodrigo Díaz 
para buscar opciones y logra 
un aumento en el presu-
puesto de inversiones para 
la Región. 

De acuerdo a la propues-
ta del nivel central, la cifra 
$104 mil millones es insufi-
ciente para abordar los pro-
yectos que se están ejecu-
tando en el Biobío y los que 
están por venir, ya que la ci-
fra ni siquiera considera el 
alza de la inflación y estaría 
por debajo del reajuste del 
IPC. 

El gobernador Rodrigo 
Díaz indicó que “es ilógico 
que partamos con un presu-
puesto menor al que ya te-
nemos en septiembre de 
este año, y creemos que es 
muy importante que se re-
conozca a aquellos que han 
tenido mejor ejecución, ya 
que las comparación se ha-
cen al final, cuando a varios 
gores les han quitado dine-
ros porque no los han ocu-
pado”. 

A la vez que los parlamen-
tarios valoraron el detalle 
que entregó la autoridad de 
los gastos ejecutados en lo 
que va de 2022, e incluso, la 
gestión de Díaz recibió con-
gratulaciones por la eficien-
te ejecución que han desa-
rrollado y que ha permitido 
recibir una inyección de re-
cursos superior a los 20 mil 
millones de pesos, lo que tie-
ne al erario regional en un 

Consideran que buen 
comportamiento en la ejecución 
actual de dineros no fue 
considerado en la propuesta para 
el próximo año.
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monto cercano a los $112 
mil millones. 

Pero esta buena ejecución 
no se ve reflejada en el poli-
nomio que calcula los presu-
puestos para las regiones, y, 
aducen los congresistas, en 
vez de premiar al Biobío por 
tener una buena ejecución 
se le castiga con menos re-
cursos. 

La diputada e integrante 
de la comisión de Gobierno 
Interior, Joanna Pérez, indi-
có que “nos hemos compro-
metido en las necesidades 
que los gobiernos regionales 
tienen sobre los presupues-
tos de inversión regional y 
no se pude castigar a las re-
giones que hacen bien el tra-
bajo, superando en casi al 
doble a las otras regiones en 
su indicador de eficiencia. 
Aquí se necesitan más re-
cursos en un gore que es 
más eficiente en inversión”. 

Mientras que el senador 
Enrique van Rysselberghe 
(UDI) consideró que “en jus-
ticia se debería aumentar el 
presupuesto, ya que nues-
tra Región ha tenido un lide-
razgo nacional con una bue-
na ejecución financiera y 
eso se debe reconocer”. 

La semana pasada, parte 
de la Asociación de Gober-
nadores estuvo en la Subco-
misión Mixta de Presupues-
to, y pidieron un aumento en 
la asignación para el Biobío 
considerando la buena eje-
cución existente.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN EL ENCUENTRO se 
analizó la actual 
ejecución presupuestaria.
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A TRAVÉS DE PROGRAMA DE ESPACIOS PÚBLICOS DEL MINVU

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Ya llegó la primavera y con ella el 
buen clima, ideal para que la co-
munidad disfrute de los espacios 
públicos de sus ciudades y, sin lugar 
a dudas, uno de los sitios preferidos 
por la gente son las plazas, sectores 
cargados de simbolismo y elemen-
tos identitarios, en los que se desa-
rrollan múltiples actividades y a los 
que llegan a diario cientos de perso-
nas buscando recrearse, especial-
mente, quienes no tienen la posibi-
lidad de visitar otros sectores. 

“Para nosotros, los viejos, la pla-
za es un lugar donde podemos sen-
tirnos más vivos, ver a nuestros ami-
gos y divertirnos por un rato, sobre 
todo, considerando que las pensio-
nes son bajas y que uno no tiene pla-
ta para salir a turistear a otros la-
dos”, dijo Eusebio Valencia, 74 años, 
que vive en Penco y cada vez que 
puede va en las tardes con su espo-
sa a disfrutar de la plaza Los Con-
quistadores, que fue remodelada y 
entregada al uso de la comunidad 
en julio de 2018. 

Precisamente, pensando en que 
las personas de sectores vulnera-
bles y medios cuenten con espacios 
públicos para la recreación, el Mi-
nisterio de Vivienda y Urbanismo, a 
través del Programa de Espacios 
Públicos, está impulsando la reno-
vación de plazas, tarea que desde 
2011 a la fecha contabiliza la mejo-
ra de 25 plazas y la creación de 39 
paseos urbanos entre 2011 a a 2021.  

Actualmente, según detalló la se-
remi de Vivienda y Urbanismo, 
Claudia Toledo, están trabajando 
en la renovación de plazas en Cañe-
te, Lota, Hualqui y Florida, por nom-
brar algunas, en las que se han pro-
puesto desarrollar un mejoramien-
to que permita reforzar la identidad 
local y su importancia como centro 
cívico de la ciudad, además de  ge-
nerar un alto estándar de sus espa-
cios, incluyendo juegos infantiles, 
mobiliario urbano y diseño paisajís-
tico. “El fin es que los mejoramien-
tos influyan positivamente en la ca-
lidad de vida de las ciudades y loca-
lidades, en los aspectos 
patrimoniales, culturales, econó-
micos y ambientales”, comentó.  

Tres proyectos de renovación de 
plazas se encuentran en ejecución, 
uno en licitación y tres ya fueron en-
tregadas este año al uso de la comu-
nidad que en total involucran más 
de $7.102 millones.    

 
Los proyectos 

El próximo mes se entregará al 
uso la plaza de Talcamávida en 
Hualqui, obra que está realizando la 

Impulsan renovación de 
plazas de la Región por 
más de $7.102 millones  

FOTO: MINVU 

Tres proyectos se encuentran en ejecución, uno en licitación y 
otros tres ya fueron entregados al uso de la comunidad. Antes 
de fin de año estarán listas las de Talcamávida y Lota.

EL TRABAJO en 
mosaicos refleja la 
identididad de 

constructora Tromen Spa por 
$1.018 millones y que presenta un 
96,65% de avance.  

La intervención de 10.000 metros 
cuadrados incluye consolidación del 
área cívica, reposición de mobiliario 
urbano, nueva iluminación peato-
nal con eficiencia energética, recupe-
rar espacios para niños y adultos 
mayores, generar lugares de sombra 
y considerando la identidad de Tal-
camávida se agregarán mosaicos en 
muros y pisos, además de un espacio 
techado multipropósito.   

Carlos Candia, concejal de Hual-
qui, aseguró que tenían la necesidad 
de tener una plaza en mejores con-
diciones y acorde a las necesidades 
de la comunidad por lo que el tra-

Desde desde 2011 a la fecha, 
a través del programa de 
espacios públicos, se han 
mejorado 25 plazas y creado  
39 paseos urbanos. 

Las iniciativas buscan 
influir positivamente en la 
calidad de vida, en aspectos 
patrimoniales, culturales y 
ambientales.

En noviembre se iniciarán 
las obras de la plaza de 
Cañete en las que se 
invertirá más de $1.350 
millones.

Continúa en pág. 8
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Orientar, informar e inspirar 
a los futuros estudiantes 
universitarios son los principales 
objetivos del podcast “Qué 
hay en la Mochila”, iniciativa 
que la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción 
lanzó la tarde de este miércoles 
con una actividad realizada en 
el Campus San Andrés. 

En su primera temporada, 
la propuesta comunicacional 
considera un ciclo de más de 
40 episodios donde estudiantes 

PubliReportaje

En su primera temporada, la propuesta comunicacional considera un ciclo de 
más de 40 episodios donde estudiantes y profesores de las carreras de Pregrado 
describen su experiencia en la educación superior.

“QUÉ HAY EN LA MOCHILA” YA PUEDE ESCUCHARSE EN SPOTIFY 

y profesores de las carreras de 
Pregrado entregan su 
testimonio en torno al porqué 
de su elección, las características 
de los programas y las 
proyecciones laborales de éstas. 

Según explicó el Dr. Alfredo 
García,  V icerrector de 
Vinculación con el Medio 
UCSC, el  proyecto -
desarrollado por la Dirección 
de Comunicación Institucional 
en alianza con UCSC Radio- 
busca innovar en la forma en 

explicó. 
Belén Chávez, estudiante de 

Pedagogía en Educación Media 
en Inglés que grabó uno de 
los episodios contando lo que 
ha vivido en su carrera, valoró 
la experiencia de “poder ayudar 
a los jóvenes a encauzar su 
vocación y elegir lo que quieren 
estudiar de forma informada”. 

A su vez, Matías Belmar, 
estudiante de Ingeniería Civil, 
sostuvo que “realizar un 
podcast para orientar a los 
jóvenes secundarios es una 
iniciativa muy buena, porque 
se logra una conversación 
fluida y espontánea, con relatos 
muy reales y con mucho 
sentimiento”.

UCSC LANZA PODCAST PARA 
ORIENTAR A FUTUROS 
UNIVERSITARIOS EN 
ELECCIÓN DE SU CARRERA

que se da a conocer el proyecto 
educativo,  a part i r  del  
testimonio de quienes día a 
día son protagonistas de la 
experiencia universitaria. 

“La idea es mostrar cómo 
se vive la etapa universitaria 
en la voz de quienes son parte 
de nuestra Comunidad y 
pueden transmitir esa vivencia 
en un formato innovador, para 
quienes están en una etapa 
crucial en relación a la toma 
de decisiones para el futuro”, 
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ANTES DE Fiestas Patrias 
se entregó al uso la Plaza 

Independencia.

son Quilleco, Quilaco y Tirúa, cuan-
do tengamos proyectos para esas 
comunas, vamos a poder decir que, 
a través del Programa de Espacios 
Públicos, llegamos a todas las co-
munas de la Región”, dijo la seremi. 

Ahora bien, si sólo se piensa en la 
mejora o construcción de plazas 
centrales, dejando de lado los pa-
seos urbanos, aún queda pendien-
te realizar trabajos en Santa Bárba-
ra, Negrete, Santa Juana, Hualqui, 
Alto Bíobío, Mulchén y Quilaco. 

En este sentido, la alcaldesa de 
Santa Juana, Ana Albornoz, afirmó 
que postularon a los fondos con-
cursables de espacios públicos “que-
remos hacer un diseño con paisajis-
mo, iluminación y evacuación de 
aguas lluvias, entre otros, proyecto 
que deseamos hacer con alta parti-
cipación ciudadana que está pre-
sentado para 2023”, dijo y agregó 
que en la administración no se pre-
sentaron proyectos.  

Además comentó que a través del 
programa de Espacios Públicos ya 
tienen aprobado el proyecto de con-
servación de la laguna Rayenantu 
por más de $200 millones.   

 La seremi aseveró que como go-
bierno están conscientes que la vi-
vienda es sumamente importante, 
pero también “que con la construc-
ción y recuperación de áreas verdes 
y espacios públicos estamos contri-
buyendo a conformar barrios mu-
cho más integrados, mejorando la 
calidad de vida de miles de familias 
de nuestra Región. Por eso es que 
sentimos orgullo del trabajo que 
hemos venido realizando en mate-
ria de espacios públicos, a través 
de este programa hemos llegado a 
30 de las 33 comunas, en las distin-
tas líneas, ya sea mejorando esos es-
pacios públicos, conservación o 
construyendo plazas”, agregó.  

bajo se efectuó con una alta parti-
cipación ciudadana. “Creemos que 
con los trabajos de pavimentación, 
alcantarillado y la plaza renovada, 
sin lugar a dudas le va a cambiar la 
cara a Talcamávida. Estamos pron-
to a la inauguración, turísticamen-
te será un gran impulso, la plaza es 
lo que va vender el producto local, 
el comercio y las fiestas costum-
bristas que estamos retomando (...) 
impulso de turismo, economía y el 
desarrollo de las empresas, espe-
cialmente, de las pymes. Invitamos 
a la gente que nos visite”, acotó.  

También pronta a su entrega está 
la plaza de Lota, que tiene un 85,2% 
de avance de faenas que realiza la 
contratista Milton Burgos Sandoval 
por $1.120 millones y que se espera 
esté terminada en diciembre.  

El proyecto, que interviene 7,787 
metros cuadrados, busca rescatar 
elementos que son parte de la me-
moria colectiva de la comunidad: el 
minero, la pesca y arquitectura lo-
cal. Restaurará el odeón, incorpo-
rando una rampa de acceso y servi-
cios higiénicos con accesibilidad 
universal, además de la recupera-
ción de su pileta y de cuatro monu-
mentos públicos. Se renovará por 
completo el pavimento, jardineras, 
mobiliario urbano, incluyendo pai-
sajismo y juegos infantiles.  

En tanto en Cañete se renovará la  
plaza Caupolicán, obra reciente-
mente adjudicada a la contratista 
Gabriel Gutiérrez Gallardo por 
$1.350 millones, que iniciará fae-
nas en  noviembre. 

El proyecto busca generar un es-
pacio público de calidad, revalori-
zando su carácter histórico patri-
monial y su identidad pluricultu-
ral, considera pavimentos 
peatonales, solución de aguas llu-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

comunas que aún no cuenta 
con la renovación de su 
plaza central. Municipio ya 
presentó proyecto.

no se han desarrollado en 
Quilleco, Quilaco y Tirúa, 
Seremi de Vivienda espera 
llegar con proyectos a dichas 
comunas. 

Plazas y espacios 
públicos aún 

FOTO: MINVU 

ASÍ LUCE actualmente 
la plaza de Trupán.

vias, iluminación, instalación de 
mobiliario urbano, sombreaderos, 
monolitos históricos, áreas verdes, 
estacionamientos para discapacita-
dos, un anfiteatro para ceremonias 
y una área destinada a los chemallul 
(estatuas de madera) que incluye la  
reposición de los mismos. Se espe-
ra esté lista para el uso en noviem-
bre de 2023. 

En licitación se encuentra el me-
joramiento de la plaza de Florida, 
que tiene un monto referencial de 
$968 millones y un plazo de 240 días  
para las faenas que recuperarán 
10.078 metros cuadrados.  

Nicole Coronado, alcaldesa (s) de 
Florida, explicó que el proyecto de-
sarrollado desde el municipio bus-
ca mejorar los espacios de los habi-
tantes, que aportan no sólo a embe-
llecer la comuna,  sino también 
hacer de la plaza un lugar más ami-
gable y accesible para los vecinos.  

“La nueva cara de este lugar con-
tará con circulaciones laterales y 
diagonales, distintas especies de ár-
boles, mobiliario urbano, juegos de 
agua, espacios multipropósitos, un 
anfiteatro a mediana escala, circui-
tos para el ejercicio, baños, zonas de 
juegos y de exposiciones para nues-
tros feriantes u otros, que calza con 
las necesidades de los  vecinos”, dijo 
y agregó que esperan que pronto se 
adjudiquen las faenas. 

Los trabajos antes mencionados 
se unen a otros tres que ya fueron 
entregados como la repavimenta-
ción de Plaza Independencia de 
Concepción, que está abierta al uso 
desde el  14 de septiembre. Las fae-
nas, realizadas por la Constructora 
Cosal por $853 millones, incluye-
ron remoción de pisos dañados, ins-
talación de baldosas, paisajismo y 
mobiliario urbano, entre otros.  

Asimismo, en agosto fue entre-
gada la plaza de Trupán en Tucapel, 
adjudicada al contratista Mauro 

Utreras Vargas por un poco más de 
$914 millones. Se intervinieron 
5.925 metros cuadrados en los que 
se instaló nuevo pavimento, paisa-
jismo, se construyó una pileta al re-
dedor de la que se espera se realicen 
actividades culturales, cívicas y fe-
rias. Además se agregaron juegos in-
fantiles inclusivos, juegos musicales 
y máquinas de ejercicio. 

Para Elisa Peña, vecina de Trupán 
e integrante de la Unión Comunal 
de Adultos Mayores, afirmó que 
desde que era niña esperaba contar 
con una plaza “bonita, con espa-
cios para los niños y adultos mayo-
res (...) ahora los niños tienen don-
de jugar y nosotros donde recrear-
nos y eso ayuda a tener una mejor 
calidad de vida. Espero que sigan 
haciendo trabajos en Trupán”, dijo. 

Y también desde julio los tomeci-
nos disfrutan de la nueva plaza de 
armas de Rafael, que fue entregada 
al uso, pero aún no se inaugura ofi-
cialmente. Las faenas que realizó el 
contratista Jorge Villarroel Cana-
les por $878 millones  lograron con-
solidar un área cívica considerando 
un espacio multiuso, reposición de 
mobiliario urbano, iluminación con 
eficiencia energética y crearon espa-
cios para el disfrute de niños y adul-
tos mayores.  

 
Las que faltan  

Con el programa de Espacios Pú-
blicos, según explicó la seremi, han 
logrado llegar a la mayoría de las co-
munas de la Región, a través de las 
distintas líneas del programa, lo-
grando concretar 57 paseos urba-
nos, 30 plazas y una escalera urba-
na en Talcahuano. 

 “Si bien en la última década he-
mos triplicado el esfuerzo, en mate-
ria de la cantidad de proyectos di-
señados y ejecutados, queremos se-
guir avanzando y no olvidamos que 
aún hay tres comunas con las que 
tenemos una tarea pendiente que 

Santa Juana es 
una de las 

Viene de pág. 6
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FIN DE OPERACIONES DE LA POLÉMICA E HISTÓRICA PLANTA 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

16 días lleva, desde su descone-
xión oficial, la Central Termoeléctri-
ca Bocamina II con sus puertas cerra-
das. Tras el  cese de sus funciones, sus 
vecinos hacen el balance de lo que 
han sido estas dos semanas en mate-
ria medioambiental y calidad de vida. 

La preocupación para quienes vi-
ven en la población Aroldo Figueroa 
y el Barrio La Colonia, sectores colin-
dantes a la planta, está depositada en 
lo que va a ocurrir con la infraestruc-
tura de la central, los compromisos 
que asumió Enel y la situación de los 
títulos de dominio. 

“Sigue el descuido en los terrenos 
colindantes a Bocamina. La empre-
sa se comprometió con los vecinos, 
lo cual no han cumplido al 100%, sí 
llegaron a un acuerdo con el Munici-
pio, pero los vecinos no sabemos mu-
cho lo que está pasando con ellos. 
Después de que se hizo la erradica-
ción acá había que construir una pla-
za”, comentó Edita Leiva, vecina de 
Aroldo Figuera y dirigenta de la pes-
ca artesanal en Coronel. 

 
Ruidos en la noche 

Tras el cierre de Bocamina II es 
que la firma italiana Enel, anunció 
que las instalaciones se van a mante-
ner, y se analiza cuál será el uso de es-
tas, donde desde ya la prioridad es la 
generación de energías limpias. 

Sobre el funcionamiento de la 
planta después de su desconexión 
oficial, Leiva señaló que todavía se re-
gistran ruidos de noche.  

“Algunas noches hemos escucha-
do ruidos, pero no con la magnitud 
o frecuencia con que la empresa lo 
hacía antes. Estamos atentos a la 
reconversión que pueda tomar la 
planta y las mejoras que pueda to-
mar a futuro. En definitiva, lo que es-
peramos, en Aroldo Figueroa, es que 
se cumpla el compromiso de limpie-
za de los terrenos aledaños y un cie-
rre perimetral como corresponde”, 
agregó Leiva. 

En el sector del Cerro La Colonia, 
los vecinos han destacado el cierre de 
la planta después de años de conta-
minación. 

“Estábamos sometidos a la conta-
minación que producía la empresa. 

Dos semanas del cierre de Bocamina II: 
sus vecinos aún respiran incertidumbre

Habitantes de La 
Colonia y de la 
Población Aroldo 
Figueroa repasan 
los primeros días 
tras la desconexión 
de la 
termoeléctrica. 
Aseguran que se 
redujo el ruido que 
por décadas 
emanó la planta, 
sin embargo 
mantienen dudas 
sobre el futuro de 
esta. Enel no quiso 
referirse al tema.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

HUERTA FRENTE A LA 

CHIMENEA  Claudia 
González comenzó a 
armar una huerta en su 
patio, frente a las 
instalaciones de Enel. 

Nosotros recibimos el material que 
botaba y nos afectaba, llevábamos vi-
viendo toda una vida con ese proble-
ma acá y nunca nos entregaron algu-
na ayuda . Después comenzaron las 
manifestaciones y las erradicacio-
nes para los que se quisieron ir del ba-
rrio”, manifestó Miguel Poza, pobla-
dor desde hace más de 60 años en el 
Cerro La Colonia. 

Por su parte, y en la misma línea, 
Nicolás Fernández, quien también 
lleva bastante tiempo viviendo en el 
sector, sostuvo que “ahora estamos 
más tranquilos con el cierre de la 
central . Algunas veces se sienten rui-
dos pero pensamos que son trabaja-
dores que quizás quedaron ahí o es-
tán desarmando algo. Hemos escu-
chado golpes y máquinas”. 

DOS SEMANAS 

lleva 
desconectada  

la Central 
Bocamina II

Continúa en pág. 12

16 días lleva, desde su desconexión oficial, la Cen-
tral Termoeléctrica Bocamina II con sus puer-
tas cerradas.
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VISTOS: 
El artículo 51 de la Ley Nº 16.391, que crea el Ministerio de la Vivienda y Urbanismo; el Nº 1.9 de la parte I del artículo 1º del DS Nº 153 (V. y U.), de 1983, que distribuye firma de materias que indica; la resolución 
exenta Nº 14.464 (V. y U.), de 2017, que establece criterios para la adquisición, administración y enajenación de inmuebles de propiedad SERVIU; el plano de expropiación Adquisición Inmuebles Copropiedad D 
Conjunto Habitacional Vista al Mar (Michaihue 716), comuna San Pedro de la Paz, y 
 
CONSIDERANDO: 
a) Que la Secretaría Regional Ministerial de Vivienda y Urbanismo del Biobío, por medio de su oficio ordinario Nº 1426, de 4 de julio de 2022, remitió el Informe Técnico favorable Nº 652, suscrito por el 
Departamento de Desarrollo Urbano e Infraestructura, para expropiación de los inmuebles y el lote que ocupa la Copropiedad D del Conjunto Habitacional Condominios Vista al Mar. 
b) Que el Director (S) del SERVIU de la Región del Biobío, por Ord. Nº 5154, de 11 de julio de 2022, solicitó la dictación del decreto exento que autorice la expropiación de un terreno de 7.987,45 m2 y de una 
superficie total edificada de 7.249,28 m2 para la ejecución del proyecto “Habilitación Conjunto Habitacional Michaihue 716 para la regeneración San Pedro de La Paz”, que cuenta con recomendación favorable 
del Ministerio de Desarrollo Social y Familia, código BIP 40032654-0. 
c) Que los Certificados de Informaciones Previas emitidos por la Dirección de Obras de la Municipalidad de San Pedro de la Paz, Región del Biobío, identifican la dirección de los blocks de la Copropiedad D del 
Conjunto Habitacional Condominios Vista al Mar, en calle Nueva 1 Nº 945. 
 
DECRETO: 
1.- Apruébase el siguiente programa de expropiaciones para el año 2022 y siguientes, en la Región del Biobío, para la adquisición de los inmuebles ubicados en la comuna de San Pedro de la Paz, destinados a 
la ejecución del Proyecto “Habilitación Conjunto Habitacional Michaihue 716 para la Regeneración San Pedro de La Paz”, código BIP 40032654-0, y que se singularizan a continuación:

MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO 
 

APRUEBA PROGRAMA DE EXPROPIACIONES EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO DE INMUEBLES UBICADOS EN LA COMUNA DE 
SAN PEDRO DE LA PAZ, DESTINADOS A LA EJECUCIÓN DEL PROYECTO “HABILITACIÓN CONJUNTO HABITACIONAL 

MICHAIHUE 716 PARA LA REGENERACIÓN SAN PEDRO DE LA PAZ”, CÓDIGO BIP 40032654-0

SANTIAGO, 10 DE AGOSTO DE 2022.- HOY SE DECRETÓ LO QUE SIGUE: 
NÚM. 32 EXENTO.

Superficie de terreno aproximada a expropiar: 7.987,45 metros cuadrados. Superficie total de superficie edificada aproximada a expropiar: 7.249,28 metros cuadrados. 
 
2º.- El presente decreto se publicará en el Diario Oficial y en un periódico de la provincia de Concepción, si lo hubiere. 
 
Anótese, notifíquese y publíquese.- Por orden del Presidente de la República, Carlos Montes Cisternas, Ministro de Vivienda y Urbanismo. 
Lo que transcribo para su conocimiento.- Tatiana Valeska Rojas Leiva, Subsecretaria de Vivienda y Urbanismo.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EEXTRACTO VENTA EN PÚBLICA SUBASTA. 
En autos Rol V-104-2022 caratulados “SEPULVEDA”, seguidos ante 2° 
Juzgado Civil Talcahuano, por resolución 24 Agosto año 2022 se 
ordenó vender en pública subasta del día 19 Octubre 2022 11:00 
horas, que se llevará a efecto forma telemática por videoconferencia 
vía plataforma Zoom: https://zoom.us/j/94418286540// ID reunión: 
944 1828 6540, acciones y derechos recaídos en inmueble ubicado en 
la Comuna de Talcahuano, que corresponde a Departamento N° 14, 
Primer Piso Edificio o Bloque 1 construido en la calle Jordán Valdivieso 
N° 168, Lote 228-4 Población Simons 3, siendo deslindes inmueble 
en que está construido bloque o Torre 1: NORTE: con calle Las Heras 
áreas verdes de por medio; SUR: Con Bloque 16 espacios comunes 
de por medio; ORIENTE: con calle Jordán Valdivieso espacios de por 
medio; y PONIENTE: con Avenida Colón, espacios de por medio; de 
dominio de la Interdicta BLANCA ROSA CHANDIA PEREZ inscritos 
a su nombre a fs. 978 N° 934 Registro Propiedad Conservador Bienes 
Raíces Talcahuano año 2013, rol avalúo fiscal N° 38-233, Comuna 
Talcahuano.- Su adjudicación será estado que actualmente se encuentran, 
siendo cargo exclusivo adjudicatario toda deuda que mantenga 
inmueble sea impuestos, consumos básicos, gastos comunes, derechos 
extracción basura u otros.- Mínimo posturas $40.000.000.=.- Para tener 
derecho a hacer posturas interesados deben tener clave única del 
estado(Registro Civil) y rendir garantía por cantidad equivalente 10% 
precio mínimo fijado para subasta mediante depósito judicial a través 
“CUPÓN DE PAGO” BancoEstado, obtenido desde Portal www.pjud.cl. 
Opción que asociará fondos a causa debiendo subirse a página Poder 
Judicial menú oficina judicial virtual, submenú “Ver remates”. Para postular 
debe pinchar lupa remate seleccionado opción “Postular” debiendo 
completar formulario que se desplegará e indicar datos garantía y 
comprobante como documentos además datos personales, una vez 
hecho esto podrá revisar remate desde bandeja “remates – Mis 
Remates” pudiendo verificar información que aparecerá en estado 
“ENVIADO”, una vez aceptada postura por Tribunal se hará visible en 
bandeja “Mis Remates” y podrá participar de este. En caso que se 
rechace postura podrá ver motivo y hacer nueva postura subsanando 
observación realizada y repitiendo pasos. Todo esto sólo hasta 14:00 
día hábil anterior a fecha remate.- Precio deberá pagarse mediante 
depósito judicial a través “CUPÓN DE PAGO” BancoEstado, obtenido 
desde Portal www.pjud.cl Cuenta Corriente Tribunal N° 52.700.066.002 
dentro plazo 20 días hábiles contados desde fecha adjudicación en 
pública subasta respectiva.- En el momento efectuarse subasta, 
subastador deberá señalar domicilio dentro territorio urbano de 
Talcahuano y correo electrónico bajo apercibimiento de que si así no 
lo hiciere todas notificaciones le serán practicadas por estado diario, 
incluso aquellas que tengan otro modo efectuarse.- El adjudicatario 
tendrá plazo 30 días corridos contados desde fecha remate para 
otorgar y suscribir escritura pública adjudicación en pública subasta.- 
Si no se paga o consigna saldo precio o total del mismo, según sea 
el caso, de la pública subasta íntegra y oportunamente o no se suscribe 
dentro plazo escritura pública adjudicación en pública subasta ésta 
quedará sin efecto y caución deducidos gastos serán en beneficio de 
propietaria bien vendido.- El Secretario.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Teníamos contaminación am-
biental, acústica y visual. A esto se 
sumó la aparición de enfermedades 
en niños y también en adultos. Los re-
cursos naturales del mar también 
fueron afectados y muchas familias 
fueron erradicadas. Yo creo que con 
la paralización de la planta van a co-
menzar a llegar más vecinos al sec-
tor. La principal molestia que tenía-
mos eran los constantes ruidos que 
salían de Bocamina. Lo bueno es que 
cerró, porque me gusta vivir aquí”, co-
mentó Claudia González, quien lle-
va más de 30 años viviendo en La 
Colonia. 

 
Títulos de dominio  

Cabe recordar que en el 2008 se fir-
mó un acuerdo entre el Municipio de 
Coronel y la empresa Endesa, com-
pañía que en ese entonces adminis-
traba la planta termoeléctrica. El tra-
to era para trasladar a 220 familias 
colindantes al sector Huertos de La-
gunillas. 

Posteriormente, en 2013,  y luego 
de movilizaciones de vecinos,  un es-
tudio encargado por la propia com-
pañía, sobre los suelos del Cerro La 
Colonia arrojó que estos no eran ap-
tos para construir viviendas, por la 
cantidad de galerías y pirquenes. 

En aquella instancia, gran parte 
de los pobladores de la zona no qui-
sieron ser erradicados y exigieron 
sus títulos de dominio al Servicio de 
Vivienda y Urbanismo (Serviu), a tra-
vés del municipio. 

Ahora desde La Colonia ha desper-
tado la preocupación por lo que ocu-
rrirá finalmente con estos títulos de-

bargo la Comisión Nacional de Energía 
postergó la desconexión tras la crisis hí-
drica y la estrechez con la que opera-
ba el Sistema Eléctrico Nacional. 

 
Enel 

Como ha informado este medio, 
hasta cinco años podrían tardar los es-
tudios de Enel para determinar la re-
conversión de Bocamina II de Coronel. 

Consultada la compañía, para esta 
edición, no se refirió al tema.

LA VISTA que 
por años han 
tenido los 
vecinos del Cerro 
La Colonia.

bido a que las erradicaciones se fi-
nanciaban con aportes de Endesa y 
subsidios del Estado.  

“Es algo que se ha venido conver-
sando hace bastante tiempo. Es un 
tema que siempre se ha ido dilatan-
do con el paso de los años y todavía 
no tenemos certeza de qué ocurrirá¿” 
agregó Nicolás Fernández. 

“Las empresas, en su momento, se 
aprovecharon de la falta de existen-
cia de títulos de dominio por lo cual 
no se podía poner un monto que co-
rrespondía a tu casa, debido a que no 
existían especificaciones del lugar. 
Yo creo que existió un engaño al mo-
mento de intentar erradicar a todas 
las familias”, agregó González. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

generación de la Región del Biobío 
con el cierre de la central y lo que ocu-
rrió con la torre de Transelec. Antes de 
su cierre, la central inyectaba electri-
cidad a la zona y la línea de transmi-
sión la distribuía. Esto no significa pe-
ligro de abastecimiento a la zona, pero 
evidentemente hay cambios en la for-
ma de cómo funciona el sistema y eso 
es lo que revisa el Coordinador Eléc-
trico Nacional”, sostuvo Espinoza. 

Es que hay que recordar que, de 
acuerdo a información pública de 
Enel Generación Chile S.A. las carac-
terísticas técnicas de Bocamina II 
trataban de una turbina a vapor, con 
un transformador tipo trifásico. Ade-
más de una potencia instalada de 
350 Megavatios; y una generación 
anual de 2.772,2 gigavatio-hora esti-
mados en 2012. 

La representante de la cartera 
energética fue enfática en decir que 
“el suministro eléctrico no está en 
peligro, y nosotros lo estamos moni-
toreando constantemente”.  

La autoridad también recordó que el 
cierre de Bocamina II estaba previsto 
para el 31 de mayo de este año. Sin em-

30 de septiembre de 
2022
Se desconectó de forma oficial la Cen-
tral Bocamina II.

CONSERVACIÓN DE LOS DOMOS es 
uno de los aspectos que preocupa a la 
comunidad vecina de la planta.

Situación de los títulos 
de dominio 
Es una de las principales preocupacio-
nes entre los vecinos de La Colonia.

Viene de pág. 9 Suministro eléctrico 

Durante los últimos días creció la 
atención de las autoridades por el su-
ministro eléctrico en la Región del 
Biobío. Esto, debido a la propia  sali-
da de operaciones de Bocamina II, a 
lo que se sumó la caída de la línea de 
transmisión atacada en Hualqui, el 
pasado 4 de septiembre. 

A pesar de que distintos actores 
han manifestado que hay que ver 
con preocupación el estado eléctri-
co del Biobío, y principalmente de la 
Provincia de Concepción, la seremi 
de Energía , Daniela Espinoza, expli-
có a Diario Concepción que no exis-
te algún tipo de riesgo al respecto. 

“Cambió el escenario de energía y 
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S
ubió su rendimien-
to en relación a la 
ida, sobre todo en 
el segundo tiempo, 
pero no le alcanzó. 

Huachipato empató 1-1 con 
Magallanes en el Municipal de 
San Bernardo y se despidió en 
semifinales de la Copa Chile. 

Mario Salas hizo varios cam-
bios en relación al once titular 
que puso en Talcahuano, pero 
nuevamente fue superado en 
el primer tiempo. Piñero lo tuvo 
de cabeza a los 26’, pero falló 
solo en área chica. Recién sobre 
el final del lapso la visita asus-
tó al buen meta Tapia con un 
disparo a los 42’ de Jimmy Mar-
tínez apenas desviado. 

El comienzo del se-
gundo tiempo fue el 
mejor momento del 
acero, que dominó 
el trámite y se 
generó varias 
chances. La 
más clara fue de 
Cris Martínez a los 
49’, que remató fue-
ra desde el costado 
del área chica. 

Cuando no pasaba mu-
cho, Felipe Flores abrió el 
marcador con suave to-
que ante la salida de 
Urra, aprovechando un 
gran pase de Jones. La 
ventaja no le duró mu-
cho a la Academia, pues 
seis minutos después 
(81’), Baeza lo igualó con 
un golazo: desde el costado 
del área sacó un zurdazo terri-
ble que dejó sin opción a Tapia. 

Luego, Magallanes llevó el 
duelo al trámite que le conve-
nía y así avanzó a su primera fi-
nal en Copa Chile en más de 
una décadas. Por su parte, 
aHuachipato se le fue esfumó el 
último gran objetivo de la tem-
porada.

HUACHIPATO EMPATÓ CON MAGALLANES Y QUEDÓ FUERA DE COPA CHILE

El comienzo fue friccionado, con varias entradas fuertes y avaladas por el juez 
González, que mostraba un criterio dispar que fue “calentando” un poco a los 
jugadores. 
Y en una de esas acciones, César Cortés le entró muy duro a Jimmy Martínez 
en la mitad de la cancha. González le mostró tarjeta amarilla, mientras el 
volante del acero se retorcía de dolor por la fuerte infracción. 
Del VAR no hubo llamado para que el árbitro central revisara la jugada, que 
perfectamente pudo ser roja para Cortés, pues en otras jugadas similares en 
Primera los jueces han sido así de drásticos.

POLÉMICA

En un encuentro de mucha fricción, donde ninguno de 
los dos tuvo rendimientos individuales muy sobresalientes, 
en Huachipato se destacó el retorno de Claudio 
Sepúlveda al mediocampo. 

El capitán acerero recuperó mucho 
en el primer tiempo, en especial en el 

periodo que su equipo jugó peor, y fue uno de 
los que “tiró” a su conjunto hacia arriba sobre el final 

del primer periodo. 
En el complemento no mostró la misma dinámica 

física, pues le pudo pasar la cuenta el calor y el 
despliegue que tuvo al comienzo del juego. 
Otro que se destacó en Huachipato fue NIcolás 
Baeza, que ingresó y fue factor en ataque, 
marcando el 1-1 con un tremendo remate desde 
el costado del área.  

LA FIGURA

Durante toda su carrera, a Felipe Flores le encantan 
los partidos así. Donde además de marcar goles 
importantes, saca a sus rivales y se “potencia” 
cuando lo van a buscar. 
Ayer, a sólo cuatro minutos de ingresar, marcó el 
1-0 con toque suave tras la salida de Urra, aprovechando 
un gran pase de Jones y celebrando como Cristiano 

Ronaldo. Luego, cuando había que 
aguantar el empate y hacer 
tiempo, fue lejos el 
jugador de 
Magallanes que 
más tiempo 
pasó en el piso, 
exagerando 
c a d a  
contacto. 

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El acero mostró una mejor 
cara que en la ida, por 
varios pasajes superó a la 
Academia, pero quedó 
abajo tras una falla 
defensiva. Lo 
igualó con un 
golazo de Baeza, y 
luego no generó 
más chances para 
ir por lo menos a 
los penales. 

Huachipato salió mejor en el segundo tiempo, 
tenía el balón y el duelo se jugaba en campo 

de Magallanes. En ese panorama, Joaquín 
Gutiérrez llegó a línea de fondo y sacó 

un gran centro, que no pudo ser 
conectado en primera instancia 
pero le llegó el balón a Cris 
Martínez. 
Desde el costado del área 
chica, el delantero sacó 

un tremendo remate pero 
se le fue desviado, pegando 

en el costado de la malla. 
Pudo ser el primero del acero, 

que le hubiera dado la ventaja.

MOMENTO CLAVE

Mejoró pero no le 
alcanzó para dar 
vuelta la llave

GOLES

D. Tapia 
M. Vásquez 
F. Piñero 
G. Alucema 
N. Crovetto 
C. Cortés 
C. Gaínza 
N. Núñez 
T. Aránguiz 
Y. Zapata 
D. Salazar

HUACHIPATO

FORMACIONES

Nicolás Núñez

DT

(61’) T. Jones por  
N. Crovetto 
(61’) M. Vicuña por  
Y. Zapata  
(71’) F. Flores por  
D. Salazar 
(71’) C. Villanueva por 
C. Gaínza 
(89’) R. Díaz por  
C. Cortés

Zapata, Cortés

MAGALLANES

1

Y. Urra 
J. Gutiérrez 
O. González 
B. Gazzolo 
M. Gutiérrez 
C. Sepúlveda 
J. Martínez 
J. Altamirano 
C. Martínez 
W. Mazzantti 
M. Rodríguez

Mario Salas

DT

(57’) N. Baeza por  
C. Martínez 
(67’) J. Sánchez por 
M. Rodríguez 
(67’) M. Cañete por  
J. Altamirano 
(80’) C. Torres por 
C. Sepúlveda 

Gazzolo, Sepúlveda, 
Mazzantti, C. 
Martínez, González, 
CAñete

75’ Flores 81’ Baeza

Estadio Municipal de San Bernardo 
Público: 2.213 espectadores 
Árbitro: Felipe González

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo
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Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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SEBASTIÁN CARRASCO, JUGADOR DEL BASKET UDEC

O
tra contundente victo-
ria obtuvo la Universi-
dad de Concepción en 
Copa Chile. El quinteto 
auricielo derrotó a do-

micilio a Español de Talca por 92-78 
(sin Evans y Silva), sellando su tercer 
triunfo en línea para ser sólido líder 
de la Zona D, con seis puntos.    

Los parciales de 25-25, 21-21, 10-
27 y 22-19 dan cuenta de lo dispu-
tado del duelo hasta la primera mi-
tad, donde el dueño de casa se las 
arregló para mantenerse en partido. 

Sin embargo, el tercer parcial 
mostró lo mejor del Campanil, que 
entró con todo para imponer sus 
términos con dos jugadores que bri-
llaron a otro nivel: Evandro Artea-
ga, cuya muñeca hizo estragos en la 
defensa talquina, y un Sebastián 
Carrasco imparable desde la asis-
tencia y el goleo. Con un 27-10 a fa-
vor de los penquistas culminó ese 
cuarto, diferencia que sería incon-
trarrestable hasta el final del duelo. 

Porque pese a que los locales se 
impusieron en el último parcial, el 
daño ya estaba hecho, sumado a un 
Carrasco que cerró la tarea con 11 
puntos en 4 cuatro minutos. 

 
Creciendo a ritmo acelerado 

Con 18 puntos (segunda mejor 
mano de la UdeC detrás de Arteaga 
que sumó 28), Sebastián Carrasco  
fue también el mejor asistidor del 
compromiso, con nueve. Un rendi-

“Me motiva seguir 
rindiendo a un alto 
nivel con el equipo” 
El base fue figura del Campanil en el triunfo ante Español, en 
Talca, que lo dejó líder del grupo D de Copa Chile. En tanto, el 
equipo femenino debutó con victoria en la Liga Nacional.   

FOTO: ARCHIVO\ DIARIO CONCEPCION.

miento que sigue en alza para un ju-
gador con un techo muy alto. 

 “En el primer tiempo fue un par-
tido muy parejo, el Cendyr siempre 
ha sido un gimnasio difícil y nos 
costó adaptarnos a la cancha. Pero 
en el camarín hablamos lo que de-
bíamos mejorar en el segundo tiem-
po y así lo hicimos, con movilidad 
de juego, balones al interior y por 
ahí se nos abrió el aro para sacar 
una ventaja considerable”, señaló. 

Desde lo personal, el base sostuvo 
que, “me siento muy bien, he podido 
conducir de buena manera al equipo. 
Conozco a mis compañeros, sé cuáles 
son sus mejores posiciones y tiros, así 
es que por ahí voy llevando las riendas 
del equipo. En cuanto al goleo, tomo 
lo que me va dando el juego, sin forzar 
tiros para aumentar la efectividad. Es-
pero seguir así, vamos por buen cami-
no y en lo personal estoy muy motiva-
do con seguir produciendo para el 
equipo”, cerró Carrasco. 

 
Buen debut en LNB Femenina 

Las buenas noticias para la UdeC 
se extendieron en el estreno en la 
LNB Femenina, donde las dirigidas 
de Cipriano Núñez vencieron por 
90- 51 a CEB Puerto Montt, en la 
Casa del Deporte.  

Los parciales para el Campanil 
fueron 26-14, 23-10, 17-14 y 24-13, 
con gran rendimiento de Dublo y 
Viafora, mejores manos con 30 y 28 
puntos, respectivamente.

BásquetbolTD

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEBASTIÁN CARRASCO 
se constituyó en gran 
figura en el triunfo del 
Campanil, demostrando 
que es una de las cartas 
del recambio chileno.
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FútbolTD

A
los aurinegros solo les 
quedan tres oportuni-
dades para asegurar la 
permanencia. Hoy es 
una de ellas, donde en-

frentarán sin público a Barnechea 
en la difícil cancha del Municipal de 
Lo Barnechea. 

Si bien el equipo de Patricio Lira 
ha mostrado atisbos de mejora en 
lo futbolístico y crecimiento en ren-
dimientos individuales como los 
de Ethan Espinoza y Harol Salgado, 
la suma de puntos sigue siendo es-
quiva y no logran cerrar partidos 
donde han sido superiores.  

Uno de esos casos es la jornada 
pasada frente a San Luis, donde a la 
visita le bastó con poco para ro-
barse un punto de Collao. Vial do-
minó, tuvo varias ocasiones claras 
para quedar con dos en ventaja o 
ganarlo en el tramo final, pero falló 
en lo de siempre: la concreción. 

En cuanto a Barnechea, viene de 

El Almirante 
se juega otra 
final por la 
permanencia

Aurinegros salieron del fondo, y en caso de ganar hoy, le 
pondrán mucha presión a Melipilla, que juega después. 

una victoria 0-2 como forastero 
ante Iquique, dejando su arco en 
cero por segundo duelo consecuti-
vo y sumando el tercer triunfo en lí-
nea. Están al borde de ingresar a la 
liguilla, pero complicados en la ta-
bla acumulada, donde se ubican 
antepenúltimos, un puesto más 
abajo que los penquistas. 

Sin duda y por cómo llegan, el 
favorito es el local, pero hablamos 
de una nueva final que puede com-
plicar extremadamente a cualquie-
ra de los dos. 

Si Fernández Vial se impone 
como visitante, podría llegar con 
una mínima calma a las últimas 
dos fechas: Cobreloa (local) y San 
Felipe (visita). “Depende de noso-
tros mantener la categoría”, dijo 
Lira tras recibir a San Luis. 

Si bien es cierto, para evitar apu-
ros de última hora es clave que se 
den otros resultados respecto a los 
rivales directos: Melipilla y Reco-
leta. 

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A.C. BARNECHEA - FERNÁNDEZ VIAL

Barnechea A.F.Vial

EEstadio:  Municipal de Lo Barnechea Hora: 17:00 ÁÁrbitro: Juan Sepúlveda

Dt: John Armijo

Rodríguez

Saldaña

Troncoso

Vidal

D. Sanhueza

Garrido

Vidal

Ponce

E. Espinoza

G. Gotti

F. Espinoza

Salgado

M. Ávila

A. Sanhueza

Gamonal

Marquez

Martínez

DumaAraya

Arguinarena

Campestrini Colossi

EEl historial:

Dt: Patricio Lira

Vialinos y huaicocheros se han visto las caras solo en tres ocasio-
nes. Una victoria para cada uno y una igualdad. ¿El último? Victoria 

para Barnechea el 15 de mayo en el Ester Roa.

OOjo con:
Los capitalinos son el segundo equipo más goleador del torneo con 

44. Eso sí, son el segundo que más recibe (39). Por el contrario y 
con apenas 23, Fernández Vial es el que menos goles tiene.

Posición

7°
Puntos

41
Rendimiento 

37%

Posición

16°
Puntos

26
Rendimiento 

23%PG PE PP DIF 
11 8 11 5

PG PE PP DIF 
3 17 9 -9
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ReportajeTD

FINALIZÓ EN EL CUARTO LUGAR DEL MEDALLERO, DETRÁS DE BRASIL, COLOMBIA Y ARGENTINA

F
ueron dos semanas muy 
intensas. En Asunción, Pa-
raguay, el pasado viernes 
se terminó una nueva edi-
ción de los Juegos Surame-

ricanos, la décimo segunda en la 
historia de esta competencia. 14 
países tomaron parte del evento, 
que en total incluyó 54 disciplinas, 
considerando las oficiales y las invi-
tadas. Una cita donde el Team Chi-
le presentó su delegación más gran-
de de la historia en un certamen 
fuera de las fronteras nacionales, 
con 539 atletas - 273 mujeres y 266 
hombres- en 34 deportes, que con-
siguió finalizar en el cuarto lugar, en 
su mejor actuación en las últimas 
cinco ediciones.  

Además de ese logro, y de que 
consiguió preseas históricas como el 
oro en el hockey césped femenino, 
los representantes nacionales su-
maron un oro más -38 versus 37- 
que en Cochabamba 2018, y se ob-
tuvo la misma cantidad de preseas 
totales que hace cuatro años, con 
131. ¿De qué manera pueden anali-
zarse estos resultados, sobre todo 
pensando en el próximo gran desa-
fío que son los Panamericanos San-
tiago 2023? 

 
Buena cosecha 

Miguel Ángel Mujica, presidente 
del Comité Olímpico de Chile 
(Coch), afirmó que “estamos muy 
contentos con la actuación de nues-
tros deportistas. Más allá del resul-
tado en el medallero, hemos podido 
constatar el nivel de los atletas dis-

El balance de la actuación del 
Team Chile en los Suramericanos

La delegación fue la más grande que ha presentado el país en su historia en una 
competencia en el extranjero, con 539 atletas - 273 mujeres y 266 hombres- en 34 
disciplinas. Logró su mejor posición de las últimas cinco ediciones, consiguió medallas 
históricas, como el oro en el hockey césped femenino, sumó una presea dorada más y 
mantuvo la misma cantidad de medallas en relación a Cochabamba 2018. ¿De qué 
manera pueden analizarse estos resultados? ¿Qué proyección puede hacerse de cara a 
los Panamericanos Santiago 2023? ¿Qué falta para tener un crecimiento mayor en la 
línea, por ejemplo, del proceso que ha consolidado Colombia en la última década?

en todas las condiciones, es decir, 
viento de lado, a favor o en contra y 
rindió bien, por lo que llegamos al 
día de la competencia con mucha 
confianza. Como nuestro deporte es 
al aire libre, no es que dependamos 
del tiempo pero sí es un factor. Sa-
bíamos que Brasil sería duro y así 
fue: les ganamos en la última boya”, 
dijo sobre la carrera. 

En relación al rendimiento de 
toda la delegación chilena, aseguró 
que “peleamos el tercer y cuarto lu-
gar del medallero. Esto es súper bue-
no, porque la delegación para estos 
Odesur fue mayor que la del cam-
peonato pasado y eso significa que 
el nivel de Chile está creciendo y 
cada cuatro años pueden pasar mu-
chas cosas. Ha habido trabajo en 
las distintas federaciones y no se 
está tomando a la ligera. Las gene-
raciones que vienen tienen más 
hambre”. 

Raúl Umaña, entrenador de ba-
lonmano del programa Promesas 
Chile, indicó que “yo creo que el ba-
lance es positivo. Primero, por la de-

ciplina por disciplina, y eso es muy 
relevante de cara a la planificación 
final para afrontar los Juegos Pan-
americanos del 2023 de la mejor 
manera”. 

En esa línea, añadió que “estuvi-
mos en Asunción con una delega-
ción muy grande, que combina 
deportistas consagrados con 
otros emergentes, y hemos ob-
tenido buenos resultados tan-
to con un grupo como con el 
otro. Eso sin duda que es muy 
satisfactorio para nuestro Co-
mité pero sobre todo para los mis-
mos deportistas, que hacen gran-
des esfuerzos para poder competir 
a este nivel”. 

Felipe Cárdenas fue parte del 
cuarteto de peso ligero que ganó 
uno de los oros que entregó el remo 
para Chile, nuevamente la discipli-
na con mejor desempeño en una 
cita internacional. “Independiente 
del resultado siempre hay que con-
siderarlo como experiencia. En los 
días previos, y por el clima en Pa-
raguay, pudimos probar el bote 

MARÍA JOSÉ MAILLIARD logró dos medallas de oro y 
ratificó que es una de las mejores canoístas del mundo. 

EL BÁSQUETBOL masculino aportó una de las últimas 
preseas doradas para Chile. 

EL HOCKEY CÉSPED femenino obtuvo un histórico primer 
lugar, derrotando a Argentina. 

539
DEPORTISTAS

273
MUJERES

266
HOMBRES

DELEGACIÓN
PARITARIA

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y C. Cortez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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legación bastante numerosa que par-
ticipa, lo que habla de que hay depor-
tistas de mucho nivel y de que el país 
sigue destinando recursos para la 
alta competencia. Segundo, por los 
resultados que se consiguieron. En 
ese sentido estoy muy contento”. 

Evelyn Bastidas, jugadora de hoc-
key césped y entrenadora del Club 
Amanecer, afirmó que “es súper po-
tente el avance que ha tenido el de-
porte en este último tiempo, en este 
último año. Sin duda esto tiene que 
ver con la autogestión de cada fede-
ración para poder mejorar en cada 
disciplina. Las políticas públicas de-
portivas tienen que mejorar, el esta-
do tiene que hacerse responsable 
de que el deporte y la educación fí-
sica sea un derecho para todos, que 
se inyecten recursos en infraestruc-
tura, capacitación y formación. Es 
súper importante profesionalizar el 
deporte, y creo que con estos resul-
tados queda demostrado que tene-
mos potencial para mucho más. Si 
hubiera más recursos y apoyo la his-
toria sería aun mejor”. 

Además, añadió que “me siento 
muy orgullosa de los deportistas 
que se han formado en estos últimos 
años, porque ha sido a través de mu-
cho esfuerzo, de postergarse en te-
mas como estudios, vida personal, 
y muchas veces sin una retribución 
económica que les permita dedi-
carse al deporte”. 
 
Cómo mejorar más 

Independiente de los buenos re-
sultados obtenidos,  en el mundo 
deportivo hay coincidencia que, me-
jorando algunos aspectos, se puede 
ir incluso más arriba.  

Aparte de la inversión en infraes-
tructura, hay algo más importante 
aún: las mismas universidades, por-
que deben apoyar a los deportistas. 
Hablo desde mi experiencia: en mi 
generación competí contra chicos 
que tenían un futuro tremendo pero, 
al momento de estar en la universi-
dad, optaron por los estudios por-
que estas no los iban a apoyar. Hu-
bieran sido deportistas que aporta-
ron medallas a Chile. Las 
universidades juegan un rol muy 
importante y son muy pocas las que 
dan importancia al deporte”, asegu-
ró Felipe Cárdenas. 

El remero agregó que “en mi caso, 
la Universidad San Sebastián ha sido 
un “7”, increíble, me apoyan un mon-
tón. Se trata de una política de ins-
titución porque yo les di a entender 
que soy un deportista que estudia, 
lo cual es muy diferente a un estu-
diante que entrena. Es cosa de ver 
universidades en EE.UU. o Europa, 
que tienen tan buenos deportistas 
porque son capaces de compatibi-
lizar esas dos cosas, de hecho, bus-
can a los atletas. En Chile buscan a 
los puntajes nacionales y podrían 
hacer perfectamente lo mismo con 
los deportistas”. 

pital que dejan sus disciplinas por 
los costos, el sacrificio y el esfuer-
zo que les significa estar viajando 
todo el tiempo, y eso es algo que 
debe cambiar pronto”. 

 
Hacia los Panamericanos 

Sin dudas que Santiago 2023 es el 
gran horizonte deportivo para la 
gran mayoría de las los atletas na-
cionales. “Esto fue una antesala para 
prepararnos en vista de los Paname-
ricanos, pero en un año pasan mu-
chas cosas. Nos sirve para ver cómo 
van encaminados otros países y 
cómo vamos encaminados noso-
tros. Se vienen buenas cosas, de-
mostramos que vamos por buen ca-
mino”, dijo Felipe Cárdenas. 

Raúl Umaña afirmó que “a mí me 
sorprende el rendimiento que han al-
canzado los deportistas, teniendo 
claro que tuvimos dos años o un año 
y medio de encierro, con muchos en-
trenando en sus casas y nadie se hace 
campeón así. Para mí es súper meri-
torio. Yo creo que hay que aprovechar 
esta instancia y agradecer a la gente 
del Team Chile porque ha puesto es-
fuerzo, y podemos soñar con algo 
lindo para 2023”. 

Por su parte, Evelyn Bastidas afir-
mó que “la idea es que estos resul-
tados puedan ser replicados en San-
tiago 2023. Queda tiempo para se-
guir preparándose y ojalá todos los 
deportes tengan posibilidades de 
competición internacional para ga-
nar roce y experiencia de cara a los 
Panamericanos”. 

Raúl Umaña aseguró que “sigo 
sosteniendo que acá hay dos caren-
cias en aspectos determinantes. 
Una es en la parte de la infraestruc-
tura, porque debemos tener una de 
nivel, ojalá en todas las regiones. Lo 
contrario hace que gente de ciertas 
zonas tenga muy difícil la proyec-
ción en el alto rendimiento”. 

El otro aspecto que indicó Uma-
ña se relaciona con algo anexo, pero 
que termina repercutiendo  en lo 
deportivo. 

“Lo otro, y que lo encuentro más 
grave y difícil de cambiar, tiene que 
ver con la cultura de nuestra socie-
dad. No sacamos nada con invertir 
en infraestructura o en el alto rendi-
miento si en el deporte formativo, 
cuando los niños están creciendo, la 
familia al primer ‘rojo’ le quitan el 
entrenamiento a los hijos, en vez de 
quitarle el celular o encontrar otras 
alternativas de ‘apretarlos’ para que 

puedan estudiar. Ahí tenemos un 
gran problema porque tú escuchas 
a los papás y piensas que al final 
‘para qué perder tiempo en un joven 
al que por tiempo no le va a dar para 
tener un buen rendimiento’”. 

Evelyn Bastidas también hizo su 
diagnóstico. “Estoy segura que el 
único deporte no amateur en Chi-
le es el fútbol, y eso no puede seguir 
pasando. En muchos deportes, 
como el remo, las artes marciales, 
tenis de mesa, hockey, voley o bás-
quetbol han demostrado que sí se 
puede y estamos en plena carrera 
de desarrollo deportivo. Entonces, 
deben mantenerse los semilleros, 
que esto no pare acá. Se debe man-
tener e intensificar el trabajo for-
mativo, que haya desarrollado de 
alta competición en regiones y no 
todo se concentre en Santiago. Es 
eso es súper importante, pues hoy 
hay muchos atletas fuera de la ca-

FOTO: MAURICIO PALMA.

En estricto rigor, en los 
anteriores Suramericanos 
también obtuvo 38 medallas 
doradas, pero la que ganó 
Natalia Duco fue “borrada” 
tras conocerse su doping 
positivo.  

Un oro más que  
en Cochabamba

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TEAM CHILE EN JUEGOS SURAMERICANOS
AÑO SEDE POSICIÓN ORO PLATA BRONCE  TOTAL

1978 LA PAZ, BOLIVIA 2° / 8 31 25 20 76

1982 ROSARIO, ARGENTINA 2°/10 37 51 47 135

1986 SANTIAGO, CHILE 2°/10 50 66 60 176

1990 LIMA, PERÚ 3°/10 40 38 60 138

1994 VALENCIA, VENEZUELA 5°/14 16 20 37 73

1998 CUENCA, ECUADOR 6°/14 29 54 46 129

2002 BRASIL 4°/14 24 41 46 111

2006 BUENOS AIRES, ARGENTINA 5°/15 37 42 58 137

2010 MEDELLÍN, COLOMBIA 5°/15 25 32 52 109

2014 SANTIAGO, CHILE 5°/14 27 52 50 129

2018 COCHABAMBA, BOLIVIA 5°/14 37 34 60 131

2022 ASUNCIÓN, PARAGUAY 4°/15 38 31 62 131

LAS HERMANAS 

ABRAHAM nuevamente 
fueron figuras 

descollantes en el remo, 
deporte donde Chile otra 

vez tuvo una gran cosecha 
de medallas. 
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como la caminata, ciclismo y nata-
ción; la intensidad debe ser de tipo 
aeróbica, es decir, trabajar al 55% a 
79% de la frecuencia cardiaca má-
xima. En personas con múltiples 
factores de riesgo, neuropatía o 
aquellas que no se hayan realizada 
una prueba de esfuerzo. se debe co-
menzar con un 50%-60%; la dura-
ción debe ser de entre 30 y 45 minu-
tos y se debe mantener la frecuen-
cia cardiaca la mayor parte de la 
sesión; y la frecuencia de práctica 
debe ser de 3 a 4 veces por semana. 
Cuando dentro de los objetivos está 
la reducción de peso, se requiere 
aumentarla. 

Por otro lado, y siguiendo a Fer-
nández Baños (2017) las personas 
con diabetes deben trabajar con 
una frecuencia de 3 veces por sema-
na; la intensidad debe ser aeróbica 
considerando 40% a 60% del FCM y 
la duración debe ser de 150 minutos 
semanales. Además, según Villa Ca-
ballero y otros (2000) se debe veri-
ficar la glucemia en ayunas el con-
trol metabólico en forma regular; 
evitar realizar el ejercicio en am-
bientes extremos; usar ropa de algo-
dón y proteger los pies con calcetas, 
utilizar zapatillas adecuadas a la 
actividad física y evitar el calzado 
ajustado; consumir líquidos abun-
dantes antes, durante y después de 
cada ejercicio; no realizar ejercicios 
ante la presencia de enfermedades 
concomitantes (infecciones, des-
control metabólico, deshidratación, 
etc.); evitar esfuerzos súbitos o com-
portamientos peligrosos durante 
las sesiones y revisar periódicamen-
te presencia de heridas o ulceracio-
nes principalmente en los pies. 

De esta forma, y tomando senci-
llos resguardos, es posible que las 
personas con diabetes e hiperten-
sión puedan disfrutar de los bene-
ficios que otorga la actividad física 
y el ejercicio de manera más segu-
ra y placentera.

La UdeC, principal casa de 
estudios penquista, está reci-
biendo otro Campeonato 
Nacional Universitario 
(CNU). Tras el exitoso paso 
del vóleibol por la casa del 
deporte entre el 2 y el 7 del 
presente mes, ahora es el 
básquetbol el que se lleva las 
luces desde este domingo 
hasta el próximo viernes. 

Luego de una instancia de 
clasificación regional, son 16 
las universidades que esta-
rán presentes en el certamen 
cestero, que volverá a ser rea-
lizado después de cuatro 
años. “Nosotros, en algunos 
casos como este, hicimos los 
últimos campeonatos nacio-
nales el 2018 porque después 
vino el estallido social y hubo 
algunos que se suspendie-
ron”, explicó Víctor Méndez, 
jefe de Deportes de la UdeC, 
institución que postuló y fue 
seleccionada como organi-
zador. 

Entre los participantes, 
asoman la Ucsc y la USS 
como representantes de la 

Un nuevo torneo estudiantil se disputa por 
estos días en la U. de Concepción, con 
universidades de todo Chile que se reúnen 
en torno al cesto. La UdeC de Cipriano 
Núñez, con jugadores bicampeones de LNB, 
se alza como el rival a vencer del torneo. Ya 
debutó y con autoridad.

FOTO. ISIDORO VALENZUELA M.

región del Biobío, además del 
dueño de casa Universidad 
de Concepción. 

 
Saldo positivo 

Las competiciones de este 
calibre están retornando a 
la normalidad luego de todo 
lo ocurrido con las crisis so-
cial y sanitaria. El 2022 ha 
sido un año de reencuentro 
deportivo para muchos atle-
tas y comunidad en general 
y así se ha visto: grandes ren-
dimientos dentro de la can-
cha e importantes escena-
rios creados por los fanáticos 
alrededor. De hecho, lo des-
taca también Gernot Hecht, 

presidente de la Federación 
Nacional Universitaria de 
Deportes.  

“Estamos sumamente 
contentos como Fenaude, las 
instituciones, los deportis-
tas, los profesores, todos, por 
volver a la actividad presen-
cial de competencias loca-
les, regionales y nacionales. 
Los veo súper contentos y 
motivados. El interés de las 
universidades en general ha 
sido muy importante: en di-
ciembre pasado ya teníamos 
el calendario terminado para 
el 2022 y ahora estamos en 
periodo de gestionar el si-
guiente año”, señaló Hecht. 

Escolar y UniversitarioTD

Dr. Alex Garrido 
Académico de Pedagogía en Educación Física  
Facultad de Educación Ucsc

La actividad física es considera-
da como uno de los mejores facto-
res de protección para la salud, de-
bido a su accesibilidad y bajo cos-
to para la gran mayoría de la 
población. Esta puede ser practica-
da a través de variadas formas, 
como, por ejemplo, deporte, ejerci-
cio o transporte activo a través de 
caminatas o usar la bicicleta, las 
que, además de mejorar la condi-
ción física, es un agente preventivo 
de enfermedades crónicas no trans-
misibles (ECNT), como la obesi-
dad, la diabetes y la hipertensión. 

No obstante, la hipertensión y la 
diabetes son enfermedades meta-
bólicas que tienen gran prevalencia 
en Chile. Según el Minsal (2010) la 
transición demográfica y epidemio-
lógica que ha experimentado nues-
tro país en las tres últimas décadas 
se ha visto reflejada en el aumento 
de la prevalencia de las ECNT como 
la diabetes mellitus tipo 2. Las últi-
mas Encuestas Nacionales de Sa-
lud, realizadas en personas mayo-
res de 15 años, han evidenciado un 
aumento de esta patología de un 
6,3% en el año 2003 a un 9,4% el año 
2010; es decir, un incremento del 
49% en siete años. Por otro lado, se-
gún la Encuesta Nacional de Salud 
2016-2017, un 27,6% presenta sos-
pecha de hipertensión, subiendo 
respecto de la encuesta anterior 
donde tenía un 26,5%, siendo el gru-
po de 65 años y más el mayoritario 
con un 73,3% según grupos de edad. 

A la hora de recomendar activi-
dades físicas para personas con Hi-
pertensión arterial (HTA), y de 
acuerdo con Moraga Rojas (2008), 
debería realizar un calentamiento 
de entre 5 a 10 minutos a través de 
ejercicio de baja intensidad, como 
caminata o ciclismo; el tipo de ejer-
cicio debe ser de tipo aeróbico, 

AYER COMENZÓ NACIONAL DE BÁSQUETBOL

Casa del Deporte 
recibe otra fiesta de 
deporte universitario

El ejercicio físico: 
hipertensión y diabetes
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Toman parte del 
certamen, que se 
extenderá hasta el 
próximo viernes. 

equipos
16

En esa línea, Víctor Mén-
dez hace hincapié en que es 
importante volver ya que 
“hay casi una generación 
completa de estudiantes que 
ha pasado y no ha podido de-
sarrollar su actividad como 
estamos acostumbrados”. 

Mientras Concepción fue 
y es escenario del vóleibol y el 
basquetbol, Fenaude tiene 
presupuestados alrededor de 
40 campeonatos durante el 
año en su afán de regresar a 
la normalidad deportiva. En 
distintas ciudades y fechas, se 
están desarrollando especia-
lidades como tenis de mesa, 
taekwondo, ajedrez, balon-
mano y un largo etcétera.  

“Avanzamos en el calenda-
rio sin sobresaltos, excepto 
en alguna disciplina donde 
tenemos menos participa-
ción de equipos por temas de 
presupuesto. Estamos llevan-
do a cabo competencias en 
varias ciudades. Por ejemplo, 
la semana pasada en Valpa-
raíso iniciamos el rugby seven 
y en esta iniciamos la nata-
ción en Santiago, en paralelo 
con el básquet”, contó Hecht.  

 
El voley como ejemplo 

Lo sucedido hace poco 
más de una semana puede 
significar una vara al hablar 
de la vuelta de los CNU a la 
Universidad de Concepción y, 
por ende, pronosticar lo que 
ocurra durante la presente. El 
torneo de vóleibol dejó un 
buen sabor de boca por el ni-

vel de los equipos y el acom-
pañamiento de fanáticos. 

“La respuesta de la comuni-
dad estudiantil fue especta-
cular. Las últimas tres jorna-
das fueron con la Casa del De-
porte repleta. Recibimos las 
felicitaciones de muchas de 
las delegaciones por el nivel 
organizativo”, describió el jefe 
de Deportes UdeC. Méndez 
añadió que “se logró un tor-
neo ordenado, con los depor-
tistas como protagonistas, 
con buena cantidad de trans-
misiones por streaming”. 

El presidente de Fenaude 
no se quedó atrás y también 
alabó que “desde el punto de 
vista de la organización, esta-
mos sumamente contentos 
y tranquilos con todo el pres-
tigio y la experiencia de la 
Universidad de Concepción 
en la organización de eventos 
deportivos a nivel nacional. 
Desde lo deportivo, creo que 
fue un muy buen campeona-
to, tuvo mucha participación 
y muy buenos equipos”. 

“El estándar está bastante 
alto y no me cabe duda que 
en el basquetbol ocurrirá lo 
mismo”, cerró Gernot Hecht. 
Méndez, por su parte, antici-
pa que también está presu-
puestado contar con trans-
misiones vía streaming para 
este nuevo certamen, aun-
que enfocado principalmen-
te en las instancias finales. 

 
Nuevamente favoritos 

El Campanil es dueño de 
casa y el DT Cipriano Núñez 
se hace cargo del favoritis-
mo e indica que “deberíamos 
liderar el grupo según mi 
apreciación personal. Noso-
tros tenemos bastantes ex-
pectativas, queremos ir por 
el título, tenemos equipo 
para ganar y hay que enfocar-
se bien en el trabajo para no 
tener sorpresas”. 

Eso sí, es claro en que “nos 
preocupamos de lo nuestro y 

no de los rivales, pero hay un 
par de equipos que son intere-
santes y que tienen jugadores 
en la liga (nacional). A estos 
torneos llegan diversos tipos 
de rivales y también distinta 
calidad. Los equipos del nor-
te, que a veces no tienen com-
petencias regulares, en el pa-
pel son más débiles, pero no-
sotros respetamos a todos”.  

Los auricielos se presenta-
ron con una plantilla mixta 
entre jugadores-estudiantes 
del primer equipo (bicam-
peón de LNB y reciente bisu-
percampeón) y otros bas-
quetbolistas que disputan 
competiciones Adesup. Des-
tacan Juan Pablo Alvarado, 
Sebastián Carrasco, Michael 
Rivera, Lino Sáez, Andrés Do-
mínguez, Matías Castro y Ri-
cardo Maass.  

Durante la jornada de ayer 
se realizó la ceremonia de inau-
guración y, además, se disputa-
ron seis encuentros correspon-
dientes a la fase de grupos. Los 
foreros derrotaron por un con-
tundente 122-24 a la Universi-
dad de Atacama. El Campanil 
ganó el primer cuarto 43-0, lo 
que refleja su superioridad. Los 
máximos anotadores fueron 
Maass y Alvarado, con 18 pun-
tos cada uno. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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UCH 
USS (CONCEPCIÓN) 

UBB

GRUPO 1

UVM 
UCT 

USM (SANTIAGO) 
UTAL

GRUPO 2

PUC 
USM (CASA CENTRAL) 

USS (SANTIAGO) 
UACH

GRUPO 3

UDEC 
UDA 
UCSC

GRUPO 4

7. UCH VS UBB 
10 HORAS 

 
8. UCT VS UTAL 

12 HORAS 
 

9. PUC VS USS STGO. 
14 HORAS 

 
10. USM VALPO VS UACH 

16 HORAS 
 

11. UDEC VS UCSC 
18 HORAS 

 
12. UVM VS USM STGO. 

20 HORAS

17 DE OCTUBRE

13. USS CONCEP. VS UBB 
10 HORAS 

 
14. UDA VS UCSC 

12 HORAS 
 

15. USM VALPO VS USS STGO. 
14 HORAS 

 
16. PUC VS UACH 

16 HORAS 
 

17. UCT VS USM STGO. 
18 HORAS 

 
18. UVM VS UTAL 

20 HORAS 

18 DE OCTUBRE

CUARTOS DE FINAL 
19. 1 G A VS 2 G C 

13 HORAS 
 

20. 2 G A VS 1 G C 
15 HORAS 

 
21. 1 G B VS 2 G D 

17 HORAS 
 

22. 2 G B VS 1 G D 
19 HORAS 

 

19 DE OCTUBRE

SEMIFINAL 
23.0G P 19 VS G P 20 

17 HORAS 
 

24. G P 21 VS G P 22 
19 HORAS

20 DE OCTUBRE

FINAL 
25. P P 23 VS P P 24 

17 HORAS 
 

26. G P 23 VS G P 24 
19 HORAS

21 DE OCTUBRE
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JOAQUÍN HERRERA

N
o es penquista, 
pero destacó en 
nivel nacional re-
presentando a la 
Universidad de 

Concepción y se coronó cam-
peón hace solo algunos días. 
Por distintas circunstancias, 
generalmente vino desde atrás 
en el deporte y, en el partido 
más importante de todos, supo 
aprovechar su oportunidad. 

Joaquín Herrera es rancagüi-
no y recaló en Concepción para 
estudiar Geología. Entró a la 
universidad el 2019 y actual-
mente cursa cuarto año, pero 
lo que más le apasiona hoy en 
su vida es el vóleibol.  

“Personalmente ocupo bas-
tante de mi tiempo en el voley, 
me gusta harto y le dedico más 
tiempo a eso que a la U, a ve-
ces”, cuenta. Aun así, dice que 
“más que nada trato de ser lo 
más estructurado posible”, 
para manejar sus estudios y el 
deporte en paralelo. 

 
Historia de selección  

El joven voleibolista comen-
zó en la disciplina desde que 
era pequeño, en su época esco-
lar desarrollada en el Instituto 
O’Higgins. “Competía sola-
mente por el colegio, nunca en 
un club. Allí llegué a jugar por 
la selección regional”, relata. 
Luego, en 2018, participó en 
los Juegos Binacionales de la 
zona central. 

Cuando su próximo parade-
ro fueron los estudios superio-
res, no tuvo suerte en su prime-
ra postulación a la selección 
de la UdeC debido a una la-
mentable lesión. “Me fui a pro-
bar y no quedé, tenía un proble-
ma en la rodilla y no estaba 
apto para competir. Sufro de  
menisco discoide y los tengo 
rotos”, señala. De esa forma, le 
dijeron que no y se quedó con 
las ganas de continuar en la ac-
tividad.  

Su problema se dio “en 2018, 
cuando estábamos jugando los 
Binacionales de la zona cen-
tral. En pleno torneo se pre-
sentó la lesión. Antes sentía un 
dolor, pero mientras jugaba co-
mencé a sentir pinchazos de-
masiado fuertes y ni siquiera 
podía saltar”, manifiesta. En 
ese entonces jugaba represen-
tando a la región de O’Higgins. 

Pasaron 2020 y 2021. En el 
presente año, se presentó nue-
vamente al equipo dirigido por 
Juan Ignacio Armoa y esta vez 
le dieron el sí. En paralelo, He-
rrera ha jugado este tiempo en 

Tiene 21 años y pasó de no quedar en la selección de la UdeC 
hace un tiempo a ser figura en la final del reciente Nacional. 
Tras la época más dura de la pandemia, entrenó intenso para 
superar una compleja lesión y tuvo una nueva oportunidad 
que aprovechó al máximo. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

el Club Voley Salud Concep-
ción y narra que “después de la 
pandemia todo fue intenso, 
hubo momentos de cuatro en-
trenamientos a la semana con 
pesas. Conllevar eso y la univer-
sidad fue duro”.   

Pero la recompensa del tra-
bajo físico y voleibolístico llegó, 
precisamente junto a su pri-
mer torneo como seleccionado 
universitario en el reciente na-
cional. “Fue súper reconfortan-
te regresar, sobre todo por el 
ambiente que había. Volver a 
jugar, ver la Casa del Deporte 
con tanto público y, más que 
nada, volver a sentir el calor de 
la gente”, expresa. 

El retorno es solo un eslabón 
dentro del gran logro que con-
seguiría. Sin embargo, tampo-
co tuvo el camino allanado. En 
el torneo que reunió a 14 esta-
blecimientos de educación su-
perior, la U. de Concepción era 
el anfitrión y uno de los favori-
tos deportivamente, e hicieron 
gala de esa chapa cediendo 
apenas un set en toda la com-
petición.  

Joaquín comenzó la semana 
de campeonato sin gran prota-
gonismo. “En partidos de cuar-
tos o semifinales yo entraba 
principalmente para sacar por 
el central y defender”, consigna. 
En esas etapas eliminaron a 
Universidad Católica del Mau-
le y Universidad de Viña del 
Mar, luego de una destacada 
fase de grupos.  

 
La clave del éxito 

En sus palabras, lo más rele-
vante para la obtención del tro-
feo fue la unidad del grupo. “Me 
adapté bien, me acogieron y 
me apoyaron siempre. Me ti-
raban para arriba. Siempre es 
una competitividad sana, con 
todos nos llevamos bien, nos 
apoyamos siempre y detrás del 
que esté jugando, siempre ha-
brá otro que quiera dar lo me-
jor de sí”. 

Por supuesto, no olvida a los 
incondicionales. “Siempre 
debo agradecer ese apoyo que 
me han demostrado mi familia, 
mis compañeros de carrera -
que me fueron a ver a todos los 
partidos- y mis amigos del club. 
Estaban súper contentos y or-
gullosos”, añade.  

Para el futuro, entre la geolo-
gía y el vóleibol, cree que segui-
rá “jugando de manera com-
petitiva, pero no a nivel profe-
sional. Y depende de cómo 
estén las lesiones, las rodillas 
igual pesan”.

Escolar y UniversitarioTD

Superó todo y hoy es 
campeón nacional de 
voley con la UdeC

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Ignacio de Antioquía

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Anibal Pinto 598

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/17 7/21
LOS ÁNGELES

9/21
SANTIAGO

6/21                  
CHILLÁN8/21

RANCAGUA

6/21
TALCA

6/23
ANGOL

8/25
TEMUCO

8/22
P. MONTT

10/15
MARTES

10/17
MIÉRCOLES

10/18
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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